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Официальные источни-
ки с помпой сообщили 
об очередной победе 
российских парла-
ментариев. Дескать, 
одобрены все 13 за-
конопроектов, которые 
планировалось при-
нять для обуздания не-
легальных мигрантов.

В 600 раз увеличены 
штрафы за подделку до-
кументов. Минимальная 
санкция теперь составит 
5 млн рублей, максималь-
ная - 60 млн плюс конфи-
скация имущества и обору-
дования, необходимого для 
изготовления подделок.

- Это будет способство-
вать пресечению выда-
чи фальшивых бланков 
уведомлений о прибытии 
иностранного гражданина 
- одного из самых распро-
страненных преступлений в 
сфере организации незакон-
ной миграции, - пояснил спи-
кер ГД Вячеслав Володин.

Правда, продвинутые 
депутаты намекнули, что, 
разобравшись с серыми ми-
грантами, надо взяться за 
легальных гастарбайтеров. 
И начать стоит с их детей, 
которые не владеют рус-
ским языком. Но здесь-то 
и обнаруживается очеред-
ная засада. Сейчас в шко-
лы принимают даже без 
знания русского. Педагоги 
не понимают детей, дети не 
понимают учителей, и эти 
непонимашки создают за-
крытые группы и при появ-
лении некоей критической 
массы начинают качать 
права, противостоять рус-
скоязычным сверстникам.

В Конституции РФ го-
ворится о праве каждого 
на среднее образование. 
Никаких отсылок к уров-
ню владения русским 
языком нет. Школам при-
ходится принимать детей 
мигрантов, даже если об-
щаться с ними учителям 

приходится не словами, а 
картинками. 

На фоне этой юридиче-
ской коллизии необходимо 
поставить вопрос шире. Да, 
приняли пакет документов 
о нелегальной миграции, 
но что делать с миграци-
ей легальной? В сентябре 
2024-го ГУВМ МВД России 
официально проинформи-
ровало, что число пребы-
вающих в России иностран-
ных граждан, информация 
о которых содержалась в 
государственной инфор-
мационной системе мигра-
ционного учета (то есть 
легальных мигрантов), со-
ставляло 6 174 777 лиц.

Это большая масса лю-
дей, выросших и воспитан-
ных совсем в другой среде, 
на основе других ценностей, 
в том числе и ментальных. 
Причем далеко не всегда ле-
гально приезжие законопос-
лушны. Поскольку, как отме-
тил однажды представитель 

Русской православной церк-
ви, многие едут в Россию 
не для того, чтобы жить с 
нами, а для того, чтобы жить 
здесь вместо нас. Устанав-
ливая свои правила, созда-
вая закрытые этнические 
кланы. 

Руководители этих кла-
нов имеют большие фи-
нансовые возможности и 
связи среди чиновников, 
что на фоне коррупции по-
зволяет официально офор-
мить въезд в РФ почти 
любого из тех, кто прежде 
пробирался к нам неле-
гально. Сейчас, после при-
нятых Госдумой законов, 
записаться в легальные 
гастарбайтеры будет лишь 
немногим дороже. Особен-
но при поддержке россий-
ского бизнеса, который 
ищет дешевую рабочую 
силу. Поэтому рано радо-
ваться принятому Госду-
мой пакету из 13 законов...

Лаврентий Павлов

Под вывеской 
«молодежный»
В Госдуме объявлено о соз-
дании нового Экспертного 
совета по молодежной по-
литике.

Похоже, чиновники сообразили, 
что в заботах о рынке упускают по-
коление отечественной молодежи, 
которое в этот рынок не вписыва-
ется и при определенных обстоя-
тельствах может стать серьезным 
политическим фактором. Отсюда 
сейчас столько форумов, круглых 
столов и прочих мероприятий, в 
названиях которых присутствует 
вывеска «молодежный».

Новую структуру возглавит со-
ветник вице-спикера Б. Чернышо-
ва некто Александр Солонкин. По 
его утверждению, главная задача 
совета - объединить ради создания 
безопасной и благоприятной сре-
ды для детей и молодежи все заин-
тересованные стороны, включая 
госорганы, общественные органи-
зации и экспертов.

Такое же заявление сделала и 
куратор упомянутого совета де-
путат Яна Лантратова, назвав те 
же цели и перечислив тех же дея-
телей. Она выразила надежду, что 
эксперты совета помогут депу-
татам взяться за решение самых 
острых проблем. И это равносиль-
но признанию, что и она сама пока 
плохо знает, что там самое острое.

Преподаватель Высшей шко-
лы экономики Павел Склянчук 
отметил, что вопросы, которые 
пытается охватить создаваемый 
совет, затрагивают работу как 
минимум четырех комитетов Гос-
думы, поэтому «высоки риски 
дублирования повестки и пересе-
чения круга участников». А пред-
седатель Комитета Госдумы по 
молодежной политике Артем Ме-
телев утверждает, что конкурен-
ции по молодежным проблемам в 
нижней палате нет: «Если коллеги 
смогут предложить какие-то до-
стойные идеи, наш комитет обя-
зательно их рассмотрит». Другими 
словами, в парламенте, а значит, и 
в правительстве с молодежной по-
литикой пока полный туман.

Правда, имеются результаты ис-
следований профессионалов. По 
данным ВЦИОМа, «рейтинг про-
блем современной молодежи воз-
главляет трудоустройство - 39%». 
Еще 37% опрошенных считают 
важной для молодежи проблемой 
жилищный вопрос. На третьем ме-
сте - трудности с получением обра-
зования (28%). Вопрос: способны 
ли сегодня комитеты, комиссии 
и новоявленные советы Госдумы 
решить эти ключевые проблемы? 
Ответ, увы, очевиден.

Вероятно, правы те, кто уверя-
ет, что в нашем парламенте сове-
ты и рабочие группы существу-
ют больше как пиар-площадки 
отдельных депутатов, пытаю-
щихся застолбить за собой опре-
деленные темы. И только.

Алексей Воробьев

Действительность продолжает 
преподносить сюрпризы граж-
данам. Из регионов поступает 
информация, что цифры в кви-
танциях на оплату услуг ЖКХ 
резко пошли в гору.

Подорожало тепло: где-то на 50%, 
где-то чуть ли не вдвое. Причем стои-
мость этого тепла отличается в разы 
не только в соседних регионах (с 
очень схожим климатом), но чуть ли 
не в соседних многоэтажных домах. 
И это явный признак того, что зна-
чительную роль в регулировании та-
рифов играют вовсе не объективные 
условия, а чьи-то персональные хо-
телки, в которых могут присутство-
вать жадность, корысть и злая воля.

Согласно ч. 1 и ч. 2 ст. 157 ЖК РФ, 
размер платы за коммунальные ус-
луги рассчитывается исходя из нор-
мативов потребления, утверждаемых 
органами государственной власти 
субъектов. То есть здесь участвуют и 
правительство, и ФАС. А конкретные 
цифры рисуют органы региональной 
и муниципальной власти, где, как пра-
вило, сидят клерки, оклады которых 
ниже, чем в федеральном центре, а 
кушать им тоже хочется хорошо. И 
в условиях нашего дикого рынка воз-
никают мотивы для сговора господ из 
региональной власти с бизнесменами 
от ЖКХ. Отсюда все странности пла-
тежей за коммуналку.

В последние годы тарифы стали 
расти по беспределу, что удивляет 
даже федеральных деятелей. Возму-
тился даже глава ФАС, открыто зая-

вив, что население сильно переплачи-
вает за услуги ЖКХ и его ведомство 
обязательно проверит тарифы. Но 
не успел - был срочно «переведен на 
другую работу». Велики возможности 
«крестных отцов» коммуналки.

До поры в федеральных кабине-
тах пытались хоть как-то ограни-
чивать рост тарифов, предвидя бо-
лезненную реакцию населения. Но, 
похоже, отчаялись, и прямо на гла-
зах ситуация меняется.

«Будни ЖКХ в регионах - это плохое 
управление, высокие тарифы и чван-
ство со стороны управляющих компа-
ний и надзорных органов, - утвержда-
ет глава Жилищного союза Москвы 

Константин Крохин. - Федеральная 
власть открестилась от коммунальных 
проблем населения и переложила их 
на регионы, а те, в свою очередь, на му-
ниципальную власть». Эксперт полага-
ет, что в Центре согласились с ростом 
тарифов: «Население будет платить 
больше. Политический консенсус до-
стигнут». Объявлено, что цены на ото-
пление вырастут на 39% и на 36% - за 
три года - тарифы на коммуналку. 

И напрашивается вывод, что в 
попытках заткнуть финансовые 
дыры бюджета отчаявшиеся чи-
новники уже перестали опасаться 
протестной реакции населения.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА
85%

ЖКХ начинает - и выигрывает

Засада на нелегальной тропе

Е.
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граждан России увеличили расходы на образование своих детей в 2024 
году, причем большая половина (54%) отметила их ДВУКРАТНЫЙ РОСТ. Об 
этом свидетельствуют результаты исследования образовательной компании 
MAXIMUM Education. Причем каждый третий родитель (31%) стал тратить на 
10-20% больше, чем год назад. 



47(1613)
20 ноября 2024 года
www.mirnov.ru 3АКТУАЛЬНО
Этот вопрос волну-

ет жителей город-
ских округов Ра-

менский, Коломна, 
Домодедово после 

атаки, которую 
наши враги приуро-
чили к старому Дню 

милиции...

Настоящим шо-
ком эта атака стала 
для жителей деревень 
Становое и Жуково. 
Одна женщина на-
ходится в тяжелом 
состоянии, еще чет-
веро получили ране-
ния средней тяжести. 
Странно, что людей 
не оповестили о при-
ближающихся БПЛА, 
хотя они прилетели не 
ночью, а утром. И еще: 
гражданам непонят-
но, почему вражеские 
дроны сбивают над го-
родами, а не в чистом 
поле. Мы, конечно, не 
военные, многого не 
знаем и не понимаем. 
Но очень хотелось 
бы, чтобы по возмож-
ности нашпигованные 
взрывчаткой БПЛА 
уничтожали на подле-
те к городам и они не 
падали на жилые дома. 

А сегодня люди 
вспоминают события, 
которые произошли 
в том же Раменском 
городском округе 
Подмосковья два ме-
сяца назад. Тогда по-
страдали жители двух 
многоэтажек. Жите-
ли дома номер шесть 
по Спортивному про-
езду Оксана и Андрей 
говорили, что первые 
хлопки раздались в 
районе двух часов 
ночи, а еще через не-
которое время дрон 
попал в их дом. Они 
быстро оделись, взяли 
документы и деньги 
и спустились вниз, не 

забыв собаку. Сотруд-
ники оперативных 
служб и медики по-
явились очень быстро.

Тогда губернатор 
Московской области 
пообещал, что через 
два месяца жители по-
страдавших квартир, 
которых временно 
расселили на спор-
тивной базе «Сатурн», 
вернутся домой. Мно-
гие ждут возвращения 
в свои отремонтиро-
ванные квартиры до 
Нового года. А в том 
доме, где пострадали 
в основном балконы, 
жильцы уже верну-
лись. То есть местные 
власти выполняют 
свое обещание.

А вот в других ре-
гионах - Брянской, 
Белгородской, Воро-
нежской областях - по-
страдавшие вселиться 
в свои квартиры не 
могут. Ремонтные ра-
боты проводятся, но 
медленно. А по тому 
же многострадально-
му Шебекину дроны 
по-прежнему бьют, и 
люди недоумевают, 
почему их никто не за-
щищает. Губернатор 
Белгородской области 
Вячеслав Гладков за-
явил, что специально 
созданное для решения 
этих задач подразделе-
ние уже приступило к 
охране самых важных 
объектов, а вот защи-
щать жилые дома еще 
не готово. Странно это 
звучит, не правда ли?

Сложно объяснить 
медлительность с ре-
монтом в Белгород-
ской, Воронежской и 
Брянской областях. 
Как утверждают 
местные СМИ, губер-
наторы постоянно 
указывают муници-
пальным чиновникам, 
что они обязаны пото-
ропиться с ремонтом. 
Но ситуация не меня-
ется - видимо, пришла 
пора принимать более 
жесткие меры. Тем бо-
лее что ведь речь идет 
не только о кварти-
рах, но и о разрушен-
ных домах в селах и 
деревнях. Людям про-
сто негде жить!

В Курске жители 
двух районов, кото-
рые остаются под ок-
купацией ВСУ, вышли 
на местную Красную 
площадь и попросили 
выдать им сертифика-
ты на жилье. Кстати, 
их жилищные пробле-
мы власти Курской 
области также обе-
щали решить за три 
месяца, предоставив 
временное жилье в 
общежитиях. Но пока 
сделать это не уда-
лось. Губернатор Кур-
ской области Алек-
сей Смирнов обивает 
пороги федеральных 
ведомств, чтобы уско-
рить этот процесс. 
На решение проблем 
курского приграничья 
нужно 100 миллиар-
дов рублей!

Андрей Князев

КАК ПОМОГАЮТ 
ПОСТРАДАВШИМ 
ОТ АТАК ДРОНОВ

Ушел из жизни Юрий Фе-
дорович Махрин, постоян-
ный автор и большой друг 
нашей газеты. Высокий про-
фессионал и очень хороший 
человек. Ему было 83 года.

Он был одним из послед-
них и очень ярких предста-
вителей той самой «Прав-
ды», лучшей газеты СССР. 

Увы, то время уже ушло, но 
лучшие люди советской пе-
чати до последних дней сво-
ей жизни не могут расстать-
ся с газетой и, несмотря 
ни на что, готовы служить 
людям и справедливости. 
Юрий Федорович даже в 
самом почтенном возрас-
те никогда ни на минуту не 

останавливался, все время 
искал интересных людей и 
нужные стране темы, был 
готов ехать в командировки 
и бороться за интересы про-
стого человека.

Он и сам был по-
настоящему простым и от-
крытым человеком. Юрий 
Федорович родился в 1941 
году в селе Репец Курской 
области в семье колхоз-
ника. Трудиться начал на 
шахте имени Ворошилова 
в Луганской области элек-
трослесарем, одновременно 
учился в вечерней школе. 
После окончания факуль-
тета журналистики МГУ 
работал в газетах «Курская 
правда», «Сельская жизнь», 
«Правда», при этом печа-
тался еще в десятке других 
изданий. Окончил очную 
аспирантуру Академии об-

щественных наук при ЦК 
КПСС, кандидат историче-
ских наук. Лауреат Между-
народного литературного 
конкурса имени Андрея 
Платонова «Умное сердце».

Он был всеядным на темы 
и жанры, но своеобразным 
коньком в его творчестве 
были очерки о людях не-
обычной судьбы, народных 
умельцах и об особенностях 
характера русского челове-
ка, а также о традиционных 
древних ремеслах, к воз-
рождению которых Юрий 
Махрин, можно сказать, не-
истово призывал.

Последние годы Юрий 
Федорович жил в Москве 
один, но всегда держался 
молодцом и оставался кра-
савчиком, неизменно вы-
бритым, в выглаженных 
костюме и сорочке с гал-

стуком. Помогал родне чем 
мог. Да и незнакомым лю-
дям не отказывал в помощи. 

Незадолго до смерти 
Юрий Федорович озаботил-
ся судьбой книг, хранящихся 
в личной библиотеке, и стал 
их потихоньку раздавать 
людям. В конце концов на-
чал сам разносить их не-
знакомым людям, уклады-
вая в увесистые коробки. 
Во время одной из таких 
добровольно-благотвори-
тельных акций Юрий Фе-
дорович оступился, упал, и 
этот случай, возможно, стал 
причиной резкого ухудше-
ния здоровья. Вернуть его 
в нормальное состояние 
врачи, как ни старались, не 
смогли.

Прощайте, дорогой Юрий 
Федорович! И пусть земля, 
которую вы так любили, 
будет вам вечным пухом!

Коллектив редакции 
газеты «Мир новостей»

ПАМЯТИ КОЛЛЕГИ И ДРУГА
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Речь якобы идет о 
сокращении с 1 июля 
2025 года госслужа-
щих многочисленных 
территориальных под-
разделений, где нынче 
работает порядка 400 
тысяч человек. (Что 
они там делают?) Офи-
циально объявлено, 
что цель изменений - 
сделать госслужбу эф-
фективнее, а ее оплату 
выше. Цифровизация, 
однако! 

На нее только что 
не молятся в верхах, 
почти искренне на-
деясь, что она успеш-
но выведет структу-
ры исполнительной 
и прочих властей из 
организационного и ин-
теллектуального тупи-
ков, разрулит все кри-
зисы и принесет стране 
сплошную благодать. 
Ну об этой маниловщи-
не еще Николай Гоголь 
писал в веке XIX. А вот 
что может состояться 
более-менее реально 
- это перераспределе-
ние народных денег, 
собранных через нало-
ги, между управленца-
ми, которые пытаются 
рулить и регионами, и 
страной.

Об этом издан соот-
ветствующий указ от 
29 октября 2024 года 
№922, который гласит, 
что «в случае сокраще-
ния с 1 июля 2025 года 

предельной штатной 
численности федераль-
ных государственных 
гражданских служа-
щих территориальных 
органов федеральных 
государственных орга-
нов высвободившиеся в 
результате сокращения 
средства на оплату тру-
да указанных лиц на-
правляются на увели-
чение суммы средств, 
предусмотренных в 
фонде оплаты труда 
гражданских служащих 
территориальных орга-
нов соответствующего 
федерального государ-
ственного органа для 
выплаты премий». 

То есть никакой эко-
номии бюджетных де-
нег не планируется, они 
пойдут на поощрение 
успешных, хорошо ра-
ботающих чиновников 
(а они у нас всегда хоро-
шо работают!), заслу-
живающих, чтобы на 
них - а не на малоиму-
щих - потратить деньги, 
заработанные гражда-
нами. Поощрят этих, 
пардон, управленцев - и 
то-то народ заживет!

Самое удивительное 
(или смешное?), что не-
что подобное в РФ уже 
было. Госаппарат РФ 
«оптимизируется» как 
минимум с 2010 года, 
когда было запланиро-
вано уменьшить коли-
чество чиновников на 

целых 20%! Очеред-
ная реформа госуправ-
ления прошла в 2019 
году. На 10% пытались 
«оптимизировать» цен-
тральные аппараты ми-
нистерств и ведомств. 

При этом за каждым 
очередным секвестром 
госаппарата неминуе-
мо следует прирост, а в 
деньгах представители 
этой категории не теря-
ют абсолютно. Сегодня, 
по данным Минфина, на 
каждую тысячу граждан 
России приходится 16,3 
чиновника, которых в 
стране 2,4 млн. А вот в 
Советском Союзе, ко-
торый либералы столь 
заполошно ругали, в 
1985 году численность 
управленцев, пиковая 
тогда за всю советскую 
эпоху, составляла, по 
данным Центрального 
статуправления СССР, 
2,03 млн человек на 280 
млн населения. Соответ-
ственно, на тысячу граж-
дан приходилось семь 
служащих, в два с лиш-
ним раза меньше, чем в 
сегодняшней России!

В экспертном со-
обществе почти нет 
сомнений, что очеред-
ная затея с оптимиза-
цией снова обернется 
расширением штатов 
госчиновников и увели-
чением их доходов, что 
в аппарате правитель-
ства даже не скрыва-
ют. А вот будут ли они 
работать хоть немного 
лучше - это очень боль-
шой вопрос.

Григорий Алексеев

Правительство заявило 
о том, что в России будет 
проведена радикальная 
реформа государственного 
аппарата. Неужели чинов-
ников станет меньше? 
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Глобальный экспери-
мент с введением четы-
рехдневной рабочей неде-
ли с сохранением прежней 
зарплаты уже фактически 
завершился. Сообщается 
о его более чем успешных 
результатах. Четырех-
дневка должна коснуться 
и образовательных уч-
реждений. Эту инициати-
ву поддержал бизнес, ко-
торый не заинтересован 
держать людей на работе 
лишнее время, что увели-
чивает затраты энергии и 
психологически угнетает 
работников. Эксперимент 
показал, что сотрудники 
вполне справляются со 
своими заданиями за 32-
35 часов работы, трудясь 
более интенсивно. Ряд 
компаний уже ввел у себя 
четырехдневку, однако 
при этом схитрили и уве-
личили рабочий день с 8 
до 10 часов. Некоторые 
эксперты говорят, что на 
промышленном производ-
стве это может привести к 
нарушениям правил без-
опасности и перенапряже-
нию. 

Применяются различ-
ные варианты: в одних 
местах добавляется вы-
ходной в середине недели, 
другие решают сделать 
им понедельник, а не пят-

ницу, вводят укорочен-
ные наполовину смены 
в пятницу и понедельник 
в зависимости от спе-
цифики производства. 
Есть практика ежеднев-
ного сокращения продол-
жительности работы на 
час-полтора, что, напри-
мер, позволяет родителям 
забрать детей из школы.

Британское прави-
тельство рассматривает 
вопрос о принятии в бли-
жайшее время нового за-
кона, который разрешит 
работодателям сократить 
рабочие дни до четырех. 
На местах очень ждут 
такого разрешения. По 
новому закону сотрудни-
ки получат право запра-
шивать у своего началь-
ства сокращение числа 
рабочих дней. Легче всего 
четырехдневку предоста-

вить служащим различ-
ных учреждений, но вот 
уже и в Лондоне работ-
никам метро предложено 
работать четыре дня в 
неделю, им даже обеща-
ют бесплатное питание 
и прибавку к зарплате, 
лишь бы они не грозили 
очередной забастовкой.

В 2022 году в США и 
Канаде 38 компаний со-
гласились на эксперимент 
с четырьмя рабочими дня-
ми, а в Великобритании к 
нему подключилась 61 
компания. В японском от-
делении «Майкрософта» 
компенсировали потерю 
одного рабочего дня со-
кращением времени для 
совещаний с часа до полу-
часа. Компания объявила 
о большом успехе, про-
дажи выросли, а затраты 
электроэнергии упали на 

23 процента. Два экспери-
мента в Исландии с 35-ча-
совой рабочей неделей 
и сохранением зарплаты 
привели к существенно-
му улучшению качества 
жизни и настроения лю-
дей, производительность 
осталась прежней и даже 
где-то увеличилась. В 
дальнейшем 86 процентов 
рабочих и служащих до-
бились сокращения рабо-
чего времени.

Такие эксперименты 
проводились по всему 
миру и в большинстве 
случаев привели к поло-
жительным результатам, 
некоторые компании 
продлили эту практику 
без дополнительных рас-
поряжений властей. 86 
процентов предпринима-
телей захотели продол-
жить четырехдневку.

Европейская комис-
сия приняла удиви-
тельный по уровню 
идиотизма закон о 
восстановлении при-
роды. И никто в вы-
соких руководящих 
кругах не подумал 
о том, какими ката-
строфичными будут 
его последствия.

Закон обязал прави-
тельства стран Евросою-
за убрать воздвигнутые 
за много лет человеком 
препятствия на пути вод-
ных потоков, чтобы ос-
вободить дикую природу 
от искусственных пре-
град и позволить к 2030 
году 15 тысячам миль рек 
свободно течь по евро-
пейским землям. Ученые 
пришли в ужас от реше-
ния чиновников из Брюс-
селя. Они предупредили, 
что это совершенно без-
думный закон, который 
принесет людям много 
бед, но европейские вла-
сти настояли на принятии 
обязательных для всех 
государств норм.

Испанское прави-
тельство, отличающее-
ся особым рвением при 
исполнении указов из 
Брюсселя, активнее всех 
занялось сносом старых 
дамб, иногда построен-
ных сотни лет назад. К 
2001 году оно сокруши-
ло 108 дамб - плотин и 
запруд. В 2022-м были 
разрушены еще 133. Их 
снос отслеживался спе-

циально созданной ор-
ганизацией «Удаление 
дамб в Европе», в нее 
вошли семь групп вли-
яния защитников при-
роды. Таким образом, 
Мадрид постепенно соз-
давал условия для чу-
довищного затопления, 
которое в конце концов 
накрыло всю провин-
цию Валенсия.

Напрасно местные 
жители убеждали лик-
видаторов, что эти дам-
бы защищают их жизнь. 
И это наглядно подтвер-
дили недавние события, 
когда город Арагон 
был спасен от бешеных 
потоков мощной древ-

неримской плотиной, 
построенной в первом 
веке нашей эры по рас-
поряжению императора 
Августа. Она уцелела 
только потому, что счи-
тается исторической до-
стопримечательностью.

По официальной 
оценке, в ходе нынешне-
го катаклизма погибли 
примерно 220 человек, 
но множество еще чис-
лятся пропавшими без 
вести. Вода смела ты-
сячи построек, смыла и 
искорежила 100 тысяч 
автомобилей. Сил спа-
сателей явно не хватило. 
И власти слишком позд-
но вступили в борьбу 

с наводнением. Народ 
по всей Испании требу-
ет отставки президента 
провинции Валенсия и 
наказания центральных 
властей в Мадриде. По-
явление в пострадавшем 
от стихии городке Пай-
порта премьер-министра 
Педро Санчеса со всей 
его свитой сопровожда-
лось криками: «Убийцы!» 
Протестующую тол-
пу пришлось оттеснять 
конной полицией. Люди 
возмущены тем, что Ис-
пания тратит огромные 
деньги на войну на Укра-
ине, пренебрегая соб-
ственным народом.

До сих пор города 
провинции Валенсия за-
полнены толстым сло-
ем грязи и всего, что 
принесла с собой вода. 
Повсюду распростра-
няются тошнотворные 
запахи из-за гниения 
органики, в том числе 
и останков различных 
животных, под высы-
хающими наносами. 
Работы приходится ве-
сти в защитных костю-
мах и противогазах. В 
ряде мест образовались 
обширные застойные 
лужи, в которых стали 
плодиться комары: в 
госпиталях готовятся в 
росту инфекционных за-
болеваний.

Материалы подготовил Николай Иванов

Европа будет работать 
четыре дня в неделю?

Евросоюз слил Испанию 
в Средиземное море

Среди детей среднего школьно-
го возраста наблюдается резкое 
падение интереса к чтению.

В ходе проведенного в Великобри-
тании опроса среди 76 тысяч школь-
ников только трое из десяти учащихся 
сказали, что получают удовольствие 
от чтения книг в свободное время. Ан-
глийский Национальный фонд грамот-
ности, проводивший это исследование, 
утверждает, что читающие дети обла-
дают более развитой речью и разго-
ворным словарем.

Всего за последние два десятилетия 
тяга детей к чтению упала почти в два 
раза - только один из трех в возрасте 
от 8 до 18 лет заявил, что в свободное 
время развлекает себя чтением. Это 
34,6 процента опрошенных. За по-
следний год интерес к чтению утрати-
ли 8,8 процента школьников.

Уменьшилось и время, уделяемое 
чтению. Только 20,5 процента детей со-
общили, что читают ежедневно, когда 
для этого есть время, по сравнению с 28 
процентами в прошлом году. Меньше 
всего читают мальчики в возрасте от 8 
до 18 лет, по сравнению с 40,5 процента  
девочек. Британские эксперты называ-
ют чтение «невидимой привилегией», 
которой лишены люди, не испытываю-
щие тяги к книге.

Исполнительный глава Националь-
ного фонда грамотности Джонатан 
Дуглас предупреждает, что отсутствие 
чтения создает риски для нынешнего 
поколения. Чтению все больше проти-
востоит индустрия видеоигр, загружа-
емых в смартфоны, которые лишают 
детей способности создавать самим 
зрительные образы в ходе захватыва-
ющего их внимание чтения. В видео-
играх люди слепо следуют написанному 
для них сценарию действий. Они уже не 
могут, как это было прежде, восприни-
мать печатный текст и осмысливать его. 
Кроме того, ученые установили, что при 
чтении печатных изданий навыки пони-
мания развиваются в шесть - восемь раз 
сильнее, чем при чтении с гаджета.

В то же время очевидно: дети под-
ражают своим родителям, более трети 
взрослых британцев бросили читать и 
уже не вспомнят, когда они в последний 
раз обращались к художественной лите-
ратуре. Меньше всего читает молодежь 
в возрасте от 16 до 24 лет. Число читаю-
щих сокращается с каждым годом.

Одна треть опрошенных пояснила, 
что у них нет времени на чтение, другие 
20 процентов сказали, что слишком ча-
сто отвлекаются на социальные сети. 
Трое из 10 взрослых пожаловались, что 
им трудно дочитать книгу до конца, 23 
процента согласились с тем, что не на-
ходят книг, которые бы их заинтересо-
вали. 17 процентов просто не знают, как 
выбрать хорошую книгу. Эта британская 
проблема с отказом от чтения интерна-
циональна, она проявилась в большин-
стве стран европейского континента, в 
том числе и в России, где дети, приходя 
из школы, первым делом хватаются за 
смартфон, а не открывают книгу.

Дети 
перестают 

читать

Профсоюзы по всей Европе обра-
тились к правительствам с при-
зывом ввести четырехдневную 
рабочую неделю. Мол, таким об-
разом уменьшается стрессовая 
нагрузка на людей при сохране-
нии производительности труда.
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Елена Хакимова

Приз на Новый год
Киберпреступники стре-

мятся воспользоваться нашим 
праздничным настроением и 
желанием получать подарки. 
Например, могут убедить по-
тенциального клиента, что он 
стал победителем новогодней 
акции или выиграл подарок 
от магазина, банка или тур-
фирмы, и попросить запла-
тить налог на этот «приз». Как 
только человек введет дан-
ные своей карты, мошенники 
опустошат его счет.

Беспроигрышный 
розыгрыш

Вам предложат ответить на 
несложные вопросы и с помо-
щью виртуального волчка от-
гадать, в какой из коробочек 
спрятан приз. Обещают, что 
проигравших не будет, каждый 
что-нибудь да выиграет, ведь 
призовой фонд составляет 
60 млн руб лей. Выигравшим 
игрокам, то есть всем, кто уча-
ствует в обмане, предложат за-
платить налог и ввести данные 
карты. Этот налог и станет до-
бычей мошенников.

Праздничная 
лотерея

Мошенники рассыла-
ют письма с приглашением 
принять участие в онлайн-
розыгрыше призов госу-
дарственных лотерей. Если 
пользователь попытается 
испытать удачу, перейдет на 
фишинговый сайт и запу-
стит колесо фортуны, обя-
зательно вытащит билет с 
выигрышной комбинацией 
чисел, а затем высветится 
сумма выигрыша - от 100 до 
500 тыс. рублей. Чтобы за-
брать деньги, вас попросят 
нажать кнопку «Получить 
приз». Это действие приведет 
на страницу, где - вот ведь не-
ожиданность! - вас попросят 
выбрать способ получения 
денег и ввести ваши реквизи-
ты. Ну дальше вы знаете…

Билет на елку 
и распродажи

Перед праздниками рез-
ко возрастает количество 
поддельных сайтов по про-
даже билетов на новогод-
ние представления для де-
тей. Купив такой билет на 
фишинговом сайте, кото-
рый будет копировать ори-
гиналы, родители останутся 
без денег, а дети - без елки.

Также перед Новым го-
дом появляются фейко-
вые сайты, предлагающие 
елочные игрушки, украше-
ния и другую новогоднюю 
атрибутику по низким це-
нам. Покупатели ведутся 

на выгоду, ведь на сайте пи-
шут, что это связано с рас-
продажей прошлогодних 
остатков. Получив оплату, 
мошенники исчезают.

Портрет на заказ
В этом году появилась но-

вая схема, которая рассчи-
тана на тех пользователей 
Сети, кто хочет сделать не-
обычный подарок, - портрет, 
написанный от руки. Мошен-
ники оценивают свою услугу 
в 10-15 тысяч рублей. Как 
только покупатель вносит 
аванс в размере 2 тысяч ру-
блей, оказывается, что «ху-
дожник» завален заказами и 
не успеет к указанной дате, 
но, как честный человек, го-
тов вернуть деньги и высы-
лает электронную форму, в 
которой надо ввести данные 
карты для возврата аванса, в 
том числе и CVV-код. В ре-
зультате заказчик лишается 
средств на своем счете.

Бесплатный 
алкоголь и акции 
от брендов

В соцсетях приходит со-
общение о предновогодней 
акции якобы от крупного 
ретейлера, который пода-
рит любому бутылку его 
любимого алкогольного 
напитка, если пользователь 
ответит на простые вопро-
сы. Еще одно условие - ра-
зослать ссылку на нее дру-
зьям и за 1 рубль оформить 

доставку бутылки, введя на 
сайте мошенников данные 
банковской карты. Если это 
сделать, злоумышленники 
обчистят вас.

По аналогии с этой схе-
мой вам может прийти пись-
мо или сообщение об акци-

ях, распродажах, скидках 
и подарках от известных 
брендов и крупных магази-
нов. Для получения «подар-
ка» нужно ввести данные 
от личного кабинета, имен-
но это - цель мошенников. 
Зная логин и пароль, они 

получают доступ к вашим 
бонусам, картам лояльно-
сти и накоплениям.

Загородный отдых
Многие отмечают празд-

ники с семьей или друзьями 
в арендованных коттеджах, 
домах или на базах отды-
ха, но в это время сложно 

найти подходящий вариант. 
Но неожиданно можно на-
ткнуться на привлекатель-
ное объявление, в котором 
вас устраивает все, и прежде 
всего цена. Вы набираете 
контактный номер, а вам 
сообщают, что дом сейчас 

приедут смотреть другие 
клиенты, но если вы хоти-
те иметь преимущество, 
внесите предоплату. Полу-
чив деньги, мошенник пере-
станет выходить на связь 
- снимки коттеджей были 
просто взяты из интернета.

Новогодние выплаты
Вам звонят с неизвестно-

го номера и представляются 
сотрудниками Пенсионного 
фонда, соцслужбы или дру-
гого госоргана и сообщают, 
что вам положена новогод-
няя выплата - пособие для 
пенсионеров, 13-я зарплата, 
или финансовая помощь 

для многодетных семей к 
Новому году.

Если жертва потеряла бди-
тельность от радости, можно 
считать, что обман удался, ведь 
такой человек назовет и номер 
карты для начисления денег, и 
код из эсэмэски, чего делать 

категорически нельзя. Если бы 
какие-то деньги и правда пред-
полагалось выплатить, об этом 
раструбили бы все СМИ.

Фальшивые 
аниматоры

Мошенники пользуются 
предновогодним спросом на 
услуги Дедов Морозов и Сне-
гурочек, и для этого создают 
объявления и странички в соц-
сетях, где предлагают услуги 
артистов. Предварительная 
оплата аниматоров или аванс 
для них могут оставить ваших 
детей без сказочных героев, 
праздник будет испорчен, а де-
нег не вернете. 

Письмо Деду Морозу
Ребенок находит в ин-

тернете службу «Письмо 
Деду Морозу», решает ему 
написать и попросить пода-
рок, но, когда нажимает на 
«Отправить», сталкивается 
с тем, что его просят ввести 
данные банковской карты 
для отправки письма. Ребе-
нок тайком берет карту ро-
дителя, и с нее списываются 
деньги. Во избежание таких 
эксцессов, заранее расскажи-
те малышу о мошенниках и 
откройте официальный сайт 
усадьбы Деда Мороза. 

Новогодняя 
виртуальная открытка

Многие поздравляют друг 
друга с Новым годом, от-
правляя картинки в мессен-
джерах. Онлайн-открытка 
уже никого не удивляет, чем 
и пользуются злоумыш-
ленники. Они вшивают в 
поздравления ссылку, по-
сле нажатия на которую 
на устройство скачивается 
вредоносная программа, и 
вся информация с гаджета 
оказывается в руках кибер-
преступников, которые по-
лучают возможность бес-
препятственно подобраться 
к персональным данным 
владельца смартфона.

Удачные вложения
За год Банк России неод-

нократно поднимал ключе-
вую ставку. Сейчас она уве-
личилась до 21%, а значит, и 
доходность по вкладам и на-
копительным счетам выше. 
Этим пользуются аферисты, 
предлагая выгодно инве-
стировать, например, ново-
годние премии, и убеждают 
жертву срочно перевести 
деньги, чтобы не упустить 
возможность получения 
сверхприбыли. Если следо-
вать этим советам, деньги уй-
дут на счет аферистов.

 Любые операции с деньгами нельзя про-
водить на горячую голову. Если вам делают 
выгодное предложение, возьмите паузу и все 
обдумайте. Если речь идет о привлекатель-
ной цене (доходности по вкладу), возьмите 
паузу, изучите отзывы, сайт продавца/банка, 
свяжитесь с ним по официальному номеру.

 Не отвечайте на звонки и сообщения от не-
знакомцев. Если не удалось проигнорировать 
звонок, не сообщайте никакой персональной 
информации.

 Не верьте ни в какие победы, если вы не 
участвовали в конкурсе или розыгрыше.

 Слишком низкие цены на аренду загород-
ного жилья в каникулы должны насторожить. 
Новый год в красивом доме всегда будет на 
30% дороже стандартного прайса.

 Покупайте билеты на официальных сайтах. 
Проверить любой из них можно на ресурсе 
trustorg.com.

 Совершая покупку, удостоверьтесь, что 
портал настоящий. Фейковые страницы мо-
гут выдавать небрежное описание и слиш-
ком яркие баннеры, обещающие огромные 
скидки, а в адресной строке будет лишняя 
буква или цифра. Лучше войдите в личный 
кабинет через официальные приложение или 
сайт или позвоните на горячую линию, чтобы 
уточнить, было ли такое письмо от магазина.

 Для онлайн-шопинга заведите отдельную 
карту, на которой будет только сумма, необходи-
мая для конкретной покупки. Зарплатные карты 
лучше не использовать для таких целей. Уста-
навливайте лимит на операции по карте. Деньги 
сверх лимита списать нельзя - если мошенники 
получат доступ к карте и привязанному к ней 
счету, они не смогут похитить крупную сумму.

Советы «МН»

МОШЕННИКИ С НОВОГОДНИМИ 
ПОДАРКАМИДо наступления любимых зимних праздников осталось совсем немно-

го времени, и жулики уже начали свою предновогоднюю кампанию. 
Какие же схемы обмана особенно активно используются сегодня?
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В Госдуме призывают 
к пересмотру правил 
выплаты субсидий на 
услуги ЖКХ. По мнению 
депутатов, нынешние 
правила предоставле-
ния этой льготы приве-
ли к увеличению числа 
разводов.

По словам главы Ко-
митета Госдумы по за-
щите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства Нины Останиной, 
коммунальные тарифы 
растут с огромной ско-
ростью. Для того чтобы 
хоть как-то продержаться 
на плаву, люди вынужде-
ны подавать заявления о 
расторжении брака. Фор-
мально одинокие женщи-
ны с детьми могут пре-
тендовать на получение 
субсидии.

Такая выплата пред-
усмотрена, если доля 
расходов на коммунал-
ку в семейном бюджете 
выше максимально до-
пустимого уровня. По 
федеральному законо-
дательству, расходы на 
ЖКУ не должны превы-
шать 22% от дохода се-
мьи. Но каждый регион 
принимает свои норма-
тивы. В Москве планка 
снижена до 10%, в Санкт-
Петербурге - 14%.

Проблема фиктивных 
разводов ради получения 
выплат появилась не-
сколько лет назад в Да-
гестане. Это случилось 
после того, как в стране 
приняли закон о едином 
пособии на ребенка. Чис-
ло матерей-одиночек в 
регионе, где разводов 
традиционно мало, стало 
зашкаливать. «Статисти-
ка никогда не была та-
кой жуткой, как это слу-
чилось в последние два 
года», - сетует Останина.

Сегодня пришло время 
коммуналки. Вот цифры 
только по Республике 
Бурятия. Застрельщиком 

оказался Закаменский 
район, где платежки пре-
вышали все мыслимые 
пределы. Приводились 
такие цифры: в Улан-Удэ 
гигакалория тепла стоит 
2,6 тысячи рублей, а в За-
каменске - 7,3 тысячи. За 
кубометр горячей воды в 
столице Бурятии платят 
180 рублей, в райцентре 
- почти 398. Почему та-
кая разница? Чиновники 
объясняли, что в глубин-
ку сложно доставлять 
мазут для котельных, по-
этому расходы ложатся 
на плечи потребителей. 
В итоге за месяц средне-
статистическому домохо-
зяйству надо было запла-
тить порядка 21 тысячи. 
Чтобы хоть как-то сэко-
номить, люди начали по-
давать на развод. В итоге 
в Бурятии с начала этого 
года зарегистрировали 
2,9 тысячи браков, а раз-
водов - 3,1 тысячи.

«В перспективе такое 
явление грозит стать 
массовым», - заявили в 
Госдуме. С июля тарифы 
ЖКХ выросли на 9,8%, 
летом 2025 года они уве-
личатся еще на 11,9%. 
При этом ожидаемая 
инфляция составит 7,3%, 
а социальные выплаты 
и пособия увеличат на 
этот же процент. Такое 
расхождение гарантиру-
ет увеличение числа раз-
водов.

Для решения этой 
проблемы Останина 

предложила выплачи-
вать субсидии постав-
щикам услуг, то есть от-
правлять эти средства 
коммунальным струк-
турам в качестве ком-
пенсации за издержки, 
чтобы остановить рост 
тарифов за свет, воду 
и отопление. Семьи же 
не получат ни копейки, 
поэтому причины рас-
торгать брак у них не 
будет. «Необходимо, 
чтобы субсидии, кото-
рые сейчас выделяются 
регионами, имели в себе 
эти окрашенные деньги, 
которые напрямую шли 
бы сразу поставщикам 
услуг. И тогда не будет 
необходимости каждой 
отдельной семье решать 
вопрос, стоит ли оформ-
лять развод и получить 
право на эту льготу», - 
уточнила Останина.

Впрочем, социологи 
называли бедность при-
чиной распада семей за-
долго до критического 
повышения цен на ЖКУ. 
А наши с вами депута-
ты, судя по всему, изо-
бретают новый хитрый 
способ борьбы за демо-
графию и сохранение 
семьи, который заклю-
чается в том, что людей 
просто лишат возмож-
ности экономить какие-
то копейки даже ценой 
официального развода. 
Это, честное слово, же-
стоко и даже подло.
Наталья Владимирова

Как стало известно, со-
стояние 26 богатейших 
российских бизнесменов 
составляет почти 362 
миллиарда долларов. С 
начала 2024 года капитал 
этих неутомимых труже-
ников «золотого тельца» 
вырос на 26,2 миллиарда 
долларов.

На первой строчке в спи-
ске богатейших россиян ока-
зался Владимир Потанин, 
один из основных владель-
цев компании «Норникель», 
чье состояние увеличилось 
на 1,18 миллиарда долларов, 
до 32,2 миллиарда долларов. 
За ним расположился Вла-
димир Лисин, председатель 
совета директоров НЛМК, 

чье состояние выросло на 
4,81 миллиарда долларов, до 
28,8 миллиарда долларов. На 
третьем месте - Вагит Алек-
перов, основатель нефтяной 
компании «ЛУКОЙЛ», чье 
состояние увеличилось на 
2,78 миллиарда долларов, до 
27,4 миллиарда долларов.

Больше других россиян с 
начала 2024 года разбогател 
председатель правления Но-
волипецкого металлургиче-
ского комбината Владимир 
Лисин. Прирост его состоя-
ния за десять месяцев соста-
вил 4,81 миллиарда долла-
ров, и теперь оно составляет 
28,8 миллиарда долларов. На 
втором месте по приросту 

капитала оказался основа-
тель «Северстали» Алексей 
Мордашов, чье состояние 
выросло на 4,75 миллиарда 
долларов, до 25,6 миллиарда 
долларов. Третью позицию 
занял сооснователь компа-
ний «Еврохим» и СУЭК Ан-
дрей Мельниченко, который 
с начала года заработал 4,2 
миллиарда долларов, уве-
личив свое состояние до 23 
миллиардов долларов.

Сильнее всего сократи-
лось с начала года состояние 
основателя холдинга USM 
Алишера Усманова - умень-
шилось на 6,46 миллиарда 
долларов, до 14,6 миллиарда 
долларов. Капитал Геннадия 

Тимченко сократился на 3,08 
миллиарда долларов, до 11,1 
миллиарда долларов. 

Простым смертным, ко-
пящим деньги на сливочное 
масло и яйца, впору толь-
ко порадоваться, что есть у 
нас и растут в цене лучшие 
россияне - наши «ударники 
капиталистического труда». 
Они самозабвенно продают 
российские ресурсы: нефть, 
металлы, морепродукты, 
лес и так далее. Основа их 
богатства - то, что создава-
лось напряженным трудом 
нескольких поколений со-
ветских людей.

Думаю, все прекрасно ви-
дят и осознают на практике 

один из главных постула-
тов рыночной капитали-
стической экономики: если 
где-то у кого-то в карманах 
сильно прибыло, это всего 
лишь означает, что у многих 
других настолько же убыло. 
Судя по всему, именно у нас.

Спрашивается, почему бы 
нашим законодателям не 
принять новый закон, кото-
рый определит, что граждане 
с капиталом больше милли-
арда долларов до окончания 
боевых действий обязаны 
переводить на нужды армии 
и государства всю прибыль, 
которую они получают? Не 
обеднеют, не правда ли?

Евгений Александров

РАЗВОД ПОМОГАЕТ ВЫЖИТЬ

САНКЦИИ САНКЦИЯМИ, А МИЛЛИАРДЕРЫ БОГАТЕЮТ

Тысячи автовладельцев, ку-
пивших автомобили в 2023 году, 
столкнулись с тем, что их машины 
были объявлены в международный 
розыск. Несмотря на то, что они 
приобрели их легально, через авто-
салоны. Как выглядела «казахстан-
ская схема» мошенничества с авто?

Эти машины официально про-
давались через автосалоны как 
привезенные из Казахстана по се-
рому, или параллельному, импорту. 
Но в феврале 2024 года граждане 
Казахстана начали массово пода-
вать заявления в полицию о том, 
что их обманули мошенники.

Аферисты предложили граж-
данам Казахстана оформить ав-
томобили на себя в кредит с воз-
награждением 2 млн тенге (около 
400 тысяч рублей) и пообещали 
предоставить возможность выку-
пить автомобиль по низкой цене. 
Злоумышленники уверяли своих 
жертв, что приобретают авто для 
работы в таксопарках и прокате, 
обещали аккуратно вносить плате-
жи по кредитам. Однако все эти до-
говоренности не были выполнены: 
либо платежи не вносились совсем, 
либо их внесли всего пару раз.

В начале этого года казахстан-
ские банки начали массово требо-
вать деньги от должников напря-
мую, и люди, жертвы этой массовой 
аферы, осознав обман, обратились 
в правоохранительные органы. В 
результате полиция возбудила уго-
ловное дело и объявила автомоби-
ли в международный розыск.

При этом покупатели этих ма-
шин в России ничего не подозрева-
ли о мошенничестве. Они честно 
купили автомобили в автосалонах 
и официально оформили их на тер-
ритории России, сделали все необ-
ходимые документы, что также, как 
известно, влетает в копеечку. Орга-
низаторы мошеннической схемы не 

использовали машины ни для про-
ката, ни для работы в такси. После 
ввоза в Россию транспортные сред-
ства сразу же распродали, подделав 
договоры купли-продажи от имени 
собственников из Казахстана. Подо-
зреваемые в организации масштаб-
ной аферы с автомобилями уже 
задержаны. Сейчас казахстанцы 
пытаются вернуть свои автомобили. 
А россияне добиваются признания 
их добросовестными покупателями 
или требуют деньги у автосалонов.

Многие российские покупатели 
казахстанских иномарок еще про-
должают ездить на своих автомоби-
лях, не подозревая о том, что их ма-
шины в международном розыске. 
Выявляют кредитные машины при 
первом же визите в ГИБДД за пе-
реоформлением на нового владель-
ца или при замене свидетельства 
о регистрации. После выяснения 
всех обстоятельств авто могут либо 
оставить у владельцев под расписку 
без права продажи, либо арестовать 
и отправить на спецстоянку.

Восстановление справедливо-
сти зависит от сотрудничества 
между международными органи-
зациями России и Казахстана. Так-
же обманутым россиянам совету-
ют подавать в суд на автосалоны, 
где были приобретены иномарки.

Автоюристы напоминают о важ-
ности проверки автомобиля на на-
личие залога и возможного угона 
перед покупкой. Хранение этой 
информации помогает обеспечить 
добросовестность при судебных раз-
бирательствах. Но… В случае с по-
купкой машин, завезенных в Россию 
по «казахстанской схеме», прове-
рить эту информацию было нельзя. 
Потому что в Казахстане она предо-
ставляется не по VIN-номеру, а по 
госномеру машины и номеру свиде-
тельства о регистрации.

Олег Павлов

У ТЫСЯЧ РОССИЯН ИЗЫМАЮТ 
ИНОМАРКИ ИЗ КАЗАХСТАНА
Россияне стали жертвами крупной мошеннической схемы, связан-
ной с массовым изъятием иномарок, ввезенных из Казахстана.
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Камеры видеонаблюдения 
зафиксировали, что опера-
ция была хорошо продумана. 
Грабители в черных масках и 
капюшонах за несколько ми-
нут разбили стекло на вход-
ной двери, один подскочил к 
морозильной камере и начал 
скидывать в пакет пачки мас-
ла, а другой обшаривал кассу. 
После этого, прихватив с со-
бой коробку с 20 килограм-
мами масла и молочные кок-
тейли, налетчики скрылись...

По данным ассоциации 
«Руспродсоюз», в середине 
октября средние розничные 
цены на сливочное масло со-
ставляли 1040,7 рубля за 
кило, что на 20,4% выше, 
чем в январе. «Причиной 
подорожания стал рост 
себестоимости произ-
водства, в том числе уве-
личение затрат на закуп-
ку молока и молочных 
жиров (10-20%), логи-
стику (30-35%), упаков-
ку (10-15%), - попытался 
объяснить зампред прав-
ления ассоциации Дмитрий 
Леонов. - Не стоит забывать 
о наценке торговых сетей, 
которая в среднем составля-
ет более 70%».

А вот что думает по это-
му поводу председатель Ко-
митета Госдумы по аграр-
ным вопросам Владимир 
Кашин: «У нас Нечернозе-
мье давало 35% молочной 
продукции. А сегодня в не-
которых районах поголо-
вье в 8-9 раз меньше, чем 
было в 1990-х». А вот ми-
нистр сельского хозяйства 
Оксана Лут, как и практи-
чески все наши чиновники, 
во всех своих бедах винит 
население: «На фоне роста 
доходов населения значи-
тельно вырос спрос, и хотя 
производство сливочного 

масла в России стабильное, 
но на рынке образовался 
временный дисбаланс». Вот 
как, значит, мы с вами ста-
ли очень много масла есть! 

И не стыдно нашим мини-
страм это говорить?..

Впрочем, вслед за мини-
стром повторила эту версию 
и директор Молочного союза 
России Людмила Маницкая: 
«Почему так происходит? 
Очень выросло потребле-
ние». Правда, не масла, а мо-
роженого. «Прирост произ-
водства мороженого в этом 
году составил около 24%. По-
требовалось больше сливок, 
что привело к росту спроса 
на этот продукт и его удоро-
жанию, - на голубом глазу 
заметил гендиректор НСПМ 
(Союзмолоко) Артем Белов. 

- Вследствие этого подо-
рожало и сливочное мас-
ло». Так вы все-таки опре-
делитесь, господа, в чем 
нам, простым гражданам, 
следует повиниться: в 
том, что едим слишком 
много масла или все-таки 
мороженого? Смешно и 
грустно все это слышать.

На самом деле все 
обстоит так: согласно 

международной статистике, 
рост потребления молочной 
продукции, в том числе мас-
ла, в России можно считать 
мизерным. В 2023 году в Ев-

росоюзе потребляли 4,17 кг 
сливочного масла на душу 
населения. В России показа-
тель заметно ниже - 2,77 кг. А 
производим еще меньше. С 
начала 2024 года было изго-
товлено 384,3 тыс. тонн это-
го вида продукции (рост на 
3,5%). Не густо, всего около 
2,65 кг на человека. 

Спасал импорт, в основном 
из Белоруссии. Также боль-
шие партии сливочного мас-
ла везли из Новой Зеландии, 
крупнейшего мирового про-
изводителя, который после 
начала СВО разорвал тор-
говые контакты. Сократился 
импорт из Южной Америки. 
И тогда было принято ре-
шение о срочной импортной 
интервенции 20 тыс. тонн из 
Турции, Индии, Ирана. А еще 
закупили масло в Эмиратах.

Получается удивительная 
и унизительная вещь. Нехват-
ку сливочного масла в стране, 
где едва ли не лучшие в мире 
условия для разведения и со-
держания крупного рогатого 
скота, восполняют Арабские 
Эмираты, государство, глав-
ными символами которого яв-
ляются пустыни и верблюды. 
Просто эмир приказал поза-

ботиться о продовольствен-
ном суверенитете своей стра-
ны, и тут же были построены 
коровники с кондиционерами 
и разработана логистическая 
цепочка по производству и 
приобретению кормов. В это 
настолько сложно поверить, 
что даже появились слухи, 
будто ОАЭ приобретают мас-
ло на Украине, а потом прода-
ют нам. 

- Думается, ценовой ажио-
таж вокруг сливочного масла 
- это сложности особого по-
рядка, - иронизирует доктор 
экономических наук, эксперт 
Никита Кричевский. - Про-
блема не в том, что цены на 
масло выросли на четверть. 
Проблема в том, что молоч-
ников перестали устраивать 
закупочные цены на свой про-
дукт. Вот они и решили разом 
остановить несколько пред-
приятий по стране, хозяева 
которых, за редким исключе-
нием, сидят в Москве, и попы-
таться создать искусственный 
дефицит. Опыт картельного 
подъема цен у нас есть: яйца 
в прошлом году дорожали по 
схожему алгоритму. Одно не-
понятно: где ФАС и доблест-
ные правоохранители? Они 
в доле или заняты более важ-
ными делами?

Судя по всему, решение во-
проса лежит на поверхности. 
Просто государство долж-
но проявить политическую 
волю и укоротить аппетиты 
монополистов и олигархов.

Андрей Князев

СЛИВОЧНОЕ МАСЛО: 
НОВАЯ ВАЛЮТА

Россия оказалась не готова к 
взрывному росту цен на этот 
продукт. В Екатеринбурге слу-
чилось небывалое: налетчики 
обокрали молочный магазин и 
вынесли… сливочное масло!

Читатели интересуются: 
«Почему наши лучшие изо-
бретения уходят за рубеж? 

Недавно я купил в Германии аппа-
рат для стабилизации артериаль-
ного давления «Антигипертоник». 
Он разработан российскими уче-
ными и в Европе завоевал широ-
кую популярность. Меня 20 лет 
мучили гипертония и аритмия 
сердца, не помогали никакие 
таблетки. Моя знакомая была 
удивлена, встретив меня бодрым 
и энергичным. Она захотела ку-
пить себе такой же аппарат, но в 
России его так и не нашла, а за 
границей продается. Получается, 
сапожник без сапог».

Отвечаем: Ваше негодо-
вание понятно и справед-
ливо! Но спешим Вас обра-
довать. Наконец-то аппарат 
« А Н Т И Г И П Е Р Т О Н И К »  з а -
регистрирован Минздравом 
Р о с с и и  ( р е г.  у д о с т о в е р е -
ние №ФСЗ 2011/09419 от 
30.03.2011, срок действия нео-
граничен) и рекомендован к при-
менению при заболеваниях сер-
дечно-сосудистой системы и для 
стабилизации артериального 
давления.

Это первый в мире биофизиче-
ский лечебный прибор, который, 
используя биоэлектричество чело-
века, стимулирует сердечно-сосу-
дистую систему, работу головного 
мозга и позволяет избавиться от 
множества различных заболева-
ний. Его уникальность заключается 
в том, что он исправляет дисба-
ланс в клетках. При соприкосно-
вении с телом человека аппарат 

как бы встраивается в замкнутую 
цепь всего организма и улавливает 
сигналы поврежденных клеток. Он 
проводит через себя излишне по-
ложительные ионы клеток, преоб-
разует их в отрицательные и посы-
лает их назад в клетки, тем самым 
восполняя дефицит отрицательных 
ионов и восстанавливая клеточный 
баланс. В результате воздействия 
аппарата восстанавливается био-
энергопотенциал в организме, 
нормализуется кровоток, умень-
шается вязкость крови, разруша-
ются холестериновые отложения 
и восстанавливается эластичность 
сосудов. 

Так же аппарат растворяет 
тромбы сосудов мозга, нижних 
конечностей и всей сердечно-со-
судистой системы. Ионы тром-
боцитов имеют положительный 

заряд, аппарат направляет в них 
отрицательно заряженные ионы. 
Отрицательные ионы создают в 
тромбоцитах баланс положитель-
ных и отрицательных ионов, за 
счет чего тромбы в сосудах раз-
рушаются и угроза тромбозов от-
ступает. Опасность развития этих 
заболеваний заключается в нару-
шении метаболического обмена 
в клетках. Сосуды сердца сужа-
ются иногда более чем на 70%, 
кровоток замедляется, сердеч-
ной мышце не хватает питания, 
и происходят инсульт и инфаркт. 
Научно доказано, что клетки лю-
бого живого организма на нашей 
планете обладают биологическим 
электричеством и представляют 
собой своеобразный биоэнерге-
тический конденсатор. 

Ярким примером тому являют-
ся такие морские животные, как 

электрический угорь и скат. Это 
касается и людей. От живого ор-
ганизма всегда исходят биотоки, 
утрата которых, в свою очередь, 
ведет к угасанию жизни. А редко 
кто задумывался, что клетки ре-
бенка обладают электропотен-
циалом 100 милливольт, клетки 
человека среднего возраста - 
70 милливольт, пожилого чело-
века - 40 милливольт, и с возрас-
том электропотенциал иссякает и 
клетки погибают. В идеале, если 

положительные и отрицательные 
ионы находились бы в абсолют-
ном балансе, то их жизнь была 
бы вечной. Но в процессе жизни 
клетки постоянно теряют отри-
цательные ионы, а их место за-
нимают излишне положительные, 
электробаланс нарушается, и это 
ведет их к неминуемой гибели. 
Вот здесь на помощь приходит 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК»! 

Он обновляет энерго-
потенциал клеток сер-
дечной мышцы и дает 
сердцу большой за-

пас энергии, за счет 
чего восстанавливается 

хорошее сокращение сердца, 
отступает угроза инсульта и 
инфаркта, а по очищенным со-
судам ко всем органам беспре-
пятственно поступает питание. 
За счет улучшения метаболи-
ческих процессов из организ-
ма выводятся шлаки и токсины, 
накопившиеся за время приема 
лекарств. Применение аппарата 
«АНТИГИПЕРТОНИК» позволя-
ет успешно устранять причины 
заболеваний, ограничив прием 
лекарств, не нарушая физио-
логических функций здоровых 
клеток организма.

Аппарат умещается на ладони, его вес все-
го 150 грамм. Он разрабатывался с целью 
продления жизни. Осуществление его 
высокой технологичности стало воз-
можным лишь в XXI веке. Его рабочий 
ресурс рассчитан более чем на 10 лет, а 
лечебный принцип действия не утратит 
своей актуальности многие годы.

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ ИЛИ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
ООО ДВНИЦТНМ «ЭНИОМ». Россия, 690000, г. Владивосток, ул. Пологая, д. 30/34, офис 13.  ОГРН 1022502286135.  Реклама

Зарубежные пользователи по достоинству оценили 
аппарат «АНТИГИПЕРТОНИК», и ему были присвоены 

8 международных наград. Теперь его можно приобрести 
в России, позвонив по телефону:

8 984 140 69 88 
или по WhatsApp, а также ознакомиться с аппаратом 

на сайте onegagipertonik.ru

ряд, аппарат направляет в них 
рицательно заряженные ионы

электрический угорь и скат. Это 
касается и людей О

хорош
отступ
инфар
судам

и, его вес все-и, его вес все-
лся с целью лся с целью 
ение его ение его 
ло воз-ло воз-
рабочий рабочий 

10 лет, а а 10 лет, а
е утратит е утратит 

нима
элект
ведет
Вот з
аппар

ды.ды.

« АНТИГИПЕРТОНИК» - 
лучший подарок
на Новый год!

Немым и постыдным укором для на-
ших чиновников, которые оказались 
неспособными проявить политиче-
скую волю и обеспечить Россию соб-
ственным сливочным маслом, стали 
поставки этого продукта из Арабских 
Эмиратов - страны, где до послед-
него времени вообще отсутствовало 
производство молочных продуктов.
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Ответ на этот вопрос 
пытались найти на Между-
народном жилищном кон-
грессе. Некоторые участ-
ники горячо поддержали 
идею построить 2,5 тысячи 
коттеджных поселков... со 
взлетными полосами.

Эту идею озвучил автор 
проекта сети так называемых 
авиадеревень Виктор Клы-
ша. Возведение взлетно-по-
садочных полос и ангаров он 
предложил совместить с по-
стройкой жилых домов, оте-
лей и бизнес-патио. В случае 
реализации этот проект мо-
жет положительно сказаться 
на развитии бизнеса, туризма 
и малых населенных пунктов. 

Кстати, такой опыт есть в 
странах, сопоставимых с нами 
по масштабам и природным 
условиям. Например, в Кана-
де сегодня свыше 1700 малых 
аэродромов. Лет 40-45 назад 
немногим меньше взлетных 
полос было и на территории 
Сибири и Дальнего Востока. 
Но сегодня у нас осталось 
меньше 200 действующих 
или законсервированных 

аэропортов и аэродромов. 
Каждый год их число продол-
жает неуклонно сокращаться.

Опытнейший пилот, быв-
ший командир авиаотряда 
Печоры Виктор Савин к этой 
идее отнесся скептически. 
«Долететь до Печоры, где поч-
ти 50 тысяч жителей, сегодня 
не получится, в здании забро-
шенного аэровокзала сквозь 
крышу проросли деревья. Без 
слез не взглянешь. Но вспом-
ним, что полвека назад здесь 
были регулярные рейсы на 
Москву и Ленинград. Более 
того, в начале 1980-х Печор-
ское авиапредприятие вышло 

на международный уровень. 
Местные экипажи выполняли 
полеты в Анголе, Югославии, 
Западной Сахаре, Афганиста-
не и Ираке, доставляли туда 
грузы гуманитарной помощи - 
медикаменты, продовольствие. 
Теперь в Печору два раза в не-
делю из Сыктывкара прилета-
ет самолетик Л-410, который 
берет на борт до 15 пассажи-
ров. И на всю республику оста-
лось всего семь вертолетов. О 
каких авиадеревнях тут может 
идти речь?..»

Некоторые эксперты, 
комментируя идею стро-
ительства авиадеревень, 

вспомнили незабвенного ге-
роя гоголевских «Мертвых 
душ» Манилова. Он ведь 
тоже мечтал «чрез пруд вы-
строить каменный мост, на 
котором бы были по обеим 
сторонам лавки, и чтобы в 
них сидели купцы и прода-
вали разные мелкие товары, 
нужные для крестьян». Что 
из этого вышло, мы помним. 
То же самое можно сказать и 
по поводу авиадеревень.

Конечно, нам нужно восста-
новить транспортное единство 
страны, добиться того, чтобы 
житель практически любого 
захолустья имел возможность 

добраться до своего регио-
нального центра и до столиц. 
И совершенно не случайно 
проект создания сети авиаде-
ревень вошел в сотню лучших 
на третьем форуме «Силь-
ные идеи для нового време-
ни», проходившем в 2023 году. 
Агентство стратегических 
инициатив и Фонд Росконгресс 
рекомендовали поддерживать 
автора в реализации идеи. Но 
речь, безусловно, должна идти 
не о «коттеджных поселках», 
а о глубинной, провинциаль-
ной России, которой нужно от-
крыть дорогу в центральные 
регионы страны.

Право 
на кусок хлеба

Пенсии в России - одни из 
самых низких в мире. Эти по-
зорные цифры чиновники 
пытаются закамуфлировать 
занимательной математи-
кой, высчитывая и округляя 
в свою пользу. Но в этот раз 
они превзошли сами себя.

Счетная палата считает, 
что «адресная поддержка» 
должна касаться не только 
детских пособий. С детьми-
то уже все решено - нужно 
только почитать сообщения 
в соцсетях, чтобы понять, как 
виртуозно лишили государ-
ственной поддержки мало-
имущие семьи с малышами. 
Итог: государство по деньгам 
осталось не внакладе, но… 
резко снизилась рождае-
мость. Сиюминутная выгода 
обернулась довольно серьез-
ной проблемой. Даже не надо 
пропагандировать запрещен-
ное у нас движение чайлдфри. 
Чиновники сделали все сами. 

И вот теперь добрались 
до стариков. Счетная палата 
предложила при назначении 
пенсий оценивать нуждае-
мость россиян. Ведь у пен-
сионера может быть вторая 
квартира, какой-то допол-
нительный доход, а на это 

внимание не обращают. Не-
порядок! Такой подход явно 
устарел. Нам заявляют, что 
принцип адресности позволит 
более эффективно исполь-
зовать казенные средства и 
добиться снижения уровня 
бедности с нынешних 9,3% до 
менее 7% к 2030 году.

Порочный 
принцип

По мнению аудиторов, 
для пенсионеров и инвали-
дов можно было бы исполь-
зовать «опыт расширения 
адресности», в частности, 
«внедрение критерия нужда-
емости в систему социальной 
поддержки» через «учет при 
назначении выплат иных до-
ходов получателей, помимо 
пенсии и социальных выплат, 
а также имеющегося у них 
имущества». 

Чтобы обезопасить себя от 
народного гнева, реформато-
ры сослались на обновленную 
Конституцию РФ. Конститу-
ционный суд неоднократно 
отмечал, что «федеральный 
законодатель располагает до-
статочно широкой свободой 
при определении мер социаль-
ной защиты», «он вправе из-
бирать и изменять формы их 
предоставления», напомнили 

аудиторы. То есть внедрение 
критерия нуждаемости при 
расчете пенсий не будет счи-
таться нарушением Конститу-
ции. Иными словами, соломки 
подстелили со всех сторон. 

То есть, судя по всему, если у 
тебя есть деньги и имущество, 
то пенсию тебе обрежут. Если 
ничего не делал и не зарабо-
тал - получай полную пенсию, 
а если был тружеником, то 
поделись с бездельником. Где 
справедливость? Непонят-
но, кто и как будет измерять 
и устанавливать этот порог 
нуждаемости, по каким прави-
лам будут людей лишать пен-
сии. Пока это смотрится как 
нарушение прав граждан, по 
сути дела, сегрегация.

В самом деле, когда че-
ловек начинает трудовую 
деятельность, государство 
обещает ему поддержку в 
старости, причем все нахо-
дятся в одинаковых усло-
виях. Неужели чиновники 
пойдут на почти прямое 
нарушение Конституции и 
начнут разделять пожилых 
людей в зависимости от 
того, насколько правильно 
они прожили свою жизнь, 
причем будут отбирать у 
тех, кто трудился достойно 
и хоть что-то заработал, и 
отдавать гражданам, не су-

мевшим, причем зачастую 
в силу совершенно необъ-
ективных обстоятельств, 
таких как лень и пьянство, 
заработать более-менее 
приличную пенсию? Разве 
это справедливо? 

Сейчас страховая пенсия 
формируется за счет фикси-
руемой части, устанавлива-
емой государством, и части, 
рассчитываемой в соответ-
ствии с накопленными каж-
дым пенсионными баллами. 
Поэтому, по идее, на вторую 
часть наличие дополнитель-
ного дохода и лишней кварти-
ры повлиять не может. Толь-
ко на первую. Скорее всего, 
«богатые» пенсионеры оста-
нутся за бортом при назна-
чении компенсаций за ЖКУ, 
льгот за проезд в городском 
транспорте, ежемесячной де-
нежной выплаты и т. д. 

Порог нуждаемости, по 
мнению Счетной палаты, 
может быть дифференци-
рованным. А сокращение 
перечислений наиболее обе-
спеченным категориям пен-
сионеров и инвалидов по-
зволит усилить поддержку 
наименее обеспеченных. То 
бишь у зажиточного Ивана 
Ивановича отберут часть 
пенсии и отдадут бедной Ма-
рии Васильевне?..

Народ 
безмолвствует?

Что сказать? Чиновники 
в очередной раз пытаются 
виртуозно обжулить свой 
собственный народ, который, 
безусловно, ответит тем же. 

Сиюминутная выгода, 
конечно, будет. Но кто же 
тогда захочет добровольно 
платить пенсионные взно-
сы? Зачем? Сейчас на вред-
ное производство, например, 
заманивают официальным 
полным соцпакетом. А на 
кой он тебе сдался, если пен-
сия не светит? Ты и черной 
зарплатой прекрасно обой-
дешься. Как и работодате-
ли - им тоже выгодно сэко-
номить на налогах и белой 
зарплате. Бизнес опять уйдет 
в тень, казна недосчитается 
налогов. Заставить платить 
взносы никого не смогут, 
ведь не будет заинтересован-
ности. У нас и так не хватает 
рабочих рук, люди идут на 
производство за льготы и 
пенсии. А если этого не бу-
дет? Вы хорошо подумали?..

Кстати, не стоит останав-
ливаться на достигнутом. 
Можно пойти и дальше. А не 
урезать ли зарплаты депута-
тов, не дожидаясь их выхода 
на пенсию? До прожиточ-
ного минимума, например. 
Они ж практически живут 
на всем готовом, да и соб-
ственность у них есть. А по-
том проверить зарубежные 
счета, офшоры, наличие обе-
спеченных родственников у 
наших чиновников.

Залезть в тощий кошелек 
пенсионеров - это для отво-
да глаз от собственных оши-
бок в экономике. Громад-
ные средства, брошенные на 
нацпроекты, были освоены, 
а воз и ныне там. Никаких 
проектов! И ведь ни одного 
громкого разоблачения. Все 
продолжается по-старому. 
Гора родила мышь. Кто-то за 
это ответил? А зачем? Про-
ще обобрать стариков…

Галина Калужская

ПЕНСИЯ БУДУЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ     
      ПОД ВОПРОСОМ

Эта осень выдалась особенно креа-
тивной для депутатов и чиновников. 
Они довольно потирают руки: с детьми 
разобрались, теперь на очереди пен-
сионеры! Счетная палата выступила с 
просто чудовищным предложением.

АЭРОПОРТ В ДЕРЕВНЕ: 
МАНИЛОВУ И НЕ СНИЛОСЬ!
Сегодня много говорят о том, что только малая авиа-
ция способна обеспечить транспортную доступность 
для жителей нашей огромной провинции. Но как это 
сделать, если отрасль в кризисе, аэродромы закры-
ваются, а замену кукурузнику пока так и не нашли?

Подготовил Андрей Князев
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Трагедия разыгралась 
утром 6 ноября в деревне 
Красная Сторожка непода-
леку от Сергиева Посада.

Сменил мышку 
на топор

15-летний Игорь и 48-лет-
няя Светлана (имена изме-
нены) жили в частном доме. 
Друзей у мальчика не было, 
и все свободное время он 
проводил за компьютером. 
Игорь целую неделю от-
казывался ходить в школу, 
ссылаясь на головные боли, 
но при этом все время не 
вылезал из своей «стрелял-
ки-убивалки». Света и так, 
и этак пыталась заставить 
сына взяться за ум, не от-
влекаться «на глупости» 
и начать делать домашку, 
но подросток игнорировал 
просьбы родительницы. 
5 ноября она не выдержала 
- отобрала у сына-геймера 
телефон и планшет.

Поняв, что лишен люби-
мого времяпрепровождения, 
Игорь не стал закатывать 
истерики и умолять вернуть 
ему гаджеты, но в его голо-
ве уже созрел чудовищный 
план. Дождавшись утра, 
когда родительница крепко 
спала, он подошел к ее кро-
вати и несколько раз ударил 
топором по голове - шансов 
выжить у женщины не было.

После экзекуции школь-
ник заколотил дверь в ком-
нату, где лежало окровавлен-
ное тело его самого близкого 
и родного человека, и пошел 
в магазин за шоколадками. 
Только через четыре часа 
Игорь отыскал в интернете 

ближайший отдел полиции 
и признался полицейским в 
преступлении.

О погибшей известно, 
что она окончила Гумани-
тарный университет имени 
Шолохова по специально-
сти «прикладная информа-
тика и математика» и рабо-
тала бухгалтером. Ее сын, к 
слову, не был трудным под-
ростком. Все, кто знает се-
мью, уверяют: мальчик был 
домашним и спокойным и 
неплохо учился.

Теперь этому «спокойно-
му мальчику» грозит тюрь-
ма. Warcraft, в которую он 
играл, занимает первое место 
в рейтинге по-настоящему 
убойных онлайн-развлече-
ний. Для Игоря она в реаль-
ности стала убойной.

Конец игры 
и жизни

Компьютерная зависи-
мость подростков приобре-
тает все более угрожающие 
масштабы. Игорь - лишь 
один из миллиона мальчи-
шек, которые готовы не 
есть, не спать, не учиться, 
только бы рубиться в игры 
с утра до ночи. Подростки, 
жаждущие адреналина и 
побед в онлайн-играх, очень 
часто теряют связь с реаль-

ностью. Это очень страшно. 
И это уже не игры.

В Миассе осенью 2015 
года 16-летний школьник 
из благополучной семьи, не 
конфликтовавший прежде 
ни в школе, ни дома и вполне 
успешный в учебе, после ссо-
ры с матерью из-за двойки 
по физике и последовавшего 
запрета играть за компью-
тером набросился на нее с 
ножом. Что-то лопнуло в 
голове подростка, и агрес-
сия стала неуправляемой: 
убив мать, он подкараулил 
вернувшегося с работы отца, 
полоснул того по горлу и 
убежал. Отец, истекая кро-
вью, смог дойти до соседнего 
дома и попросить о помощи. 
А весной прошлого года в 
Ростовской области похоро-
нили библиотекаря местной 
школы, которую зарезал 
сын-старшеклассник. Он не-
сколько часов подряд проси-
дел за онлайн-игрой, а когда 
мать попросила его идти 
спать, отмахнулся от нее. Не 
выдержав, женщина пригро-
зила отключить интернет. И 
поплатилась за это жизнью.

Все три случая - горькое 
свидетельство того, что 
подросткам нравится пре-
бывать в мире, где их вир-
туальные достижения це-
нятся выше, чем реальные 

человеческие отношения, а 
запреты родителей на игры 
воспринимаются ими как 
ограничение свободы и не-
справедливость.

Доверие и общение 
нас спасут

Специалисты говорят, что 
детский мозг очень пластичен 
и зависимость подростков от 
компьютерных игр и интер-
нета может усугубить пробле-
мы, которые прежде не были 
заметны. У ребенка, который 
часами убивает врагов в игре, 
может стереться граница ре-
альности: если ты можешь 
бить кого-то топором вирту-
ально, то, когда тебя резко 
отключают от онлайн-битвы, 
мозг не успевает переклю-
читься на реальность, и за 
этим может последовать ре-
альная трагедия.

- Влияние компьютерных 
игр на детей гораздо сильнее 
и негативнее, чем мы можем 
думать, и расплачиваться за 
эти часы тишины и роди-
тельского спокойствия порой 
приходится очень высокой 
ценой, - говорит семейный 
психолог Татьяна Кирилло-
ва. - Взрослый еще как-то 
может фильтровать поток 
информации современного 
мира, отделять мух от котлет 

- виртуальный мир от реаль-
ности, а подросток к этому 
не готов. К тому же многие 
подростки, особенно те, кто 
не приучен к дисциплине, вос-
принимают любое давление 
родителей как агрессию и на-
падение, а у 15-летних ребят 
к тому же наступает период 
гормонального созревания, 
когда контакт между ребен-
ком и родителями стремится 
к нулю. Дети сами, как могут, 
пытаются осмыслить свое 
предназначение в этом мире 
и ревностно относятся к тому, 
что им что-то запрещают. 
Дозировка и договоренности 
о том, когда и сколько мож-
но сидеть за компьютером, 
должны строго соблюдаться 
обеими сторонами, но роди-
тели сами часто нарушают 
эти соглашения: когда им 
удобно, разрешают все, а ког-
да «включают воспитателя», 
запрещают все и сразу. Не ис-
ключено, что у Игоря были 
проблемы в школе или с учи-
телями, или одноклассника-
ми, поэтому он отказывался 
ходить в школу. Давить на ре-
бенка в таком положении - не 
выход. Можно получить об-
ратный эффект, потому что 
15-летний человек считает 
себя взрослым и ему кажется, 
что он в состоянии сам прини-
мать решения в своей жизни.

Психолог считает, что в 
происходящих бедах, а точ-
нее - в семейных катастрофах 
виноваты не только юные 
геймеры, но и их родители, и 
рекомендует им при первых 
же признаках компьютерной 
зависимости отпрысков ис-
кать баланс в общении с ними 
и не бояться разговаривать 
доверительно. Потому что, 
как бы дети ни прятались за 
внешней неприступной обо-
лочкой, они нуждаются в 
таком общении больше, чем 
нам, взрослым, кажется.

Елена Хакимова

Несколько резонансных 
случаев гибели людей от 
нападения бродячих собак 
побудили депутатов Гос-
думы написать обращение 
в Минприроды России с 
просьбой разработать ко-
ординированную политику 
для решения проблемы с 
бездомными животными.

В Казани 9 ноября собаки 
насмерть загрызли 48-лет-
нюю сотрудницу супермар-
кета Жанну Хусаинову. Ког-
да на женщину напала стая, 
она успела позвонить 112: 
«Собаки напали, помогите, 
помогите!» Но спасатели 
не успели. Труп несчаст-
ной женщины без ноги и со 
снятым скальпом нашли в 
двухстах метрах от местной 
производственной базы, хо-
зяин которой по доброте 
душевной подкармливал 15 
бродячих собак. У погиб-
шей Жанны остались муж и 
ребенок.

В Кимовске Тульской об-
ласти 59-летнюю женщину 
по имени Татьяна стая при-

кормленных местным бом-
жом бездомных собак тоже 
загрызла насмерть. В Не-
рюнгринском районе Яку-
тии стая бездомных псов 
загнала в гаражи и звер-
ски растерзала 12-летнюю 
Вику. В Ханты-Мансий-
ском автономном округе 
бездомные животные не-
давно напали на 8-летнюю 
девочку, которая смогла 
спастись только благодаря 
прохожим, - ребенка от-
били. Но девочке придется 
долго лечить прокушенное 
лицо… И таких трагедий 
по России - тысячи. Люди 
гибнут в городах, будто на 
дворе Средневековье и на-
пала стая волков. Почему 
так? И, главное, как это из-
менить?

Проблема - в законе «Об 
ответственном обращении с 
животными», который был 

принят в 2018 году, счи-
тают и жители городов, 
и чиновники. Дело в том, 
что закон спихивает про-
блему бездомных собак 
на регионы. В итоге все 
хорошо только в Москве, 
Санкт-Петербурге и еще в 
нескольких «богатых» го-
родах и областях страны. 
Но большинство муници-
пальных бюджетов дефи-
цитны! Приюты для собак 
за счет областной казны 
почти нигде не строятся - 
денег нет. В итоге «неагрес-
сивными» признают почти 
всех собак и после стерили-
зации с зелеными бирками 
вновь выпускают на улицы. 
А там уж как пойдет…

Вот только собаки - стай-
ные животные. Они под-
чиняются вожаку. И доста-
точно одного агрессивного 
пса в компании бродячих 

животных, чтобы вся стая 
стала вести себя так же. А 
выход какой? Убивать без-
домных собак? 

Некоторые регионы 
приняли законы об эвта-
назии, что вызвало волну 
возмущения у зоозащитни-
ков, да и у многих жителей 
тоже. Закон об умерщвле-
нии собак не заработал 
пока нигде. В Оренбурге, 
например, власти города 
до сих пор не могут най-
ти подрядчика, согласного 
умерщвлять собак.

Собак и правда жаль. 
Они не виноваты, что люди 
их постоянно предают и 
выкидывают на улицу, наи-
гравшись со щеночком, «за-
бывают» осенью на дачах. 
Но ситуация с загрызен-
ными насмерть женщи-
нами и детьми стала уже 
вопиющей. Надо менять 
закон! И нужно помочь 
регионам не только сове-

тами, но и деньгами, чтобы 
строились приюты для со-
бак в достаточном количе-
стве, как в Москве! Правда, 
не понятно, почему это не 
могут сделать в Казани, од-
ном из самых богатых горо-
дов страны. Не хотят?..

Одно из предложений к 
Минприроды - довести до 
регионов типовые проек-
ты приютов для бездомных 
животных по приемлемым 
средним ценам. И, конечно, 
необходимо введение обя-
зательной регистрации жи-
вотных, чипирования всех 
собак в России и создание 
единой базы данных для 
контроля за их поведением.

Олег Павлов
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МОНСТРЫ 
С МЫШКАМИ 
В РУКАХ

Игроман, одержимый компью-
терными играми, хладнокровно 
убил топором свою мать, кото-
рая попыталась ограничить его 
доступ к виртуальному миру…

КАК ЗАЩИТИТЬ ЛЮДЕЙ ОТ ЖИВОТНЫХ, 
А ЖИВОТНЫХ - ОТ ЛЮДЕЙ?

LE
G

IO
N

-M
ED

IA

LE
G

IO
N

-M
ED

IA

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»
/К

. З
Ы

КО
В



15ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ47(1613) 
20 ноября 2024 года
www.mirnov.ru

- Про что фильм? - 
переспрашивает Кон-
стантин. - Ну там геро-
иня - 17-летняя девушка, 
которая оказывается в 
будущем, причем в теле 
себя 36-летней - дирек-
тора школы и матери. А 
так вообще про то, что 
все мы - родом из детства. 
А мораль фильма в том, 
что на самом деле мы все 
так или иначе дети и даже 
если внешне меняемся, то 
внутри мы остаемся весе-
лыми и молодыми.

- Как же сохранить в 
себе ребенка?

- Надо менее серьезно 
относиться к самому себе 
и помнить о своем дет-
стве - о том, чего ты хотел 
тогда и зачем ты вообще 
взрослеешь.

- Вы зачем взрослеете?
- Я взрослею для того, 

чтобы получать удоволь-
ствие! (Смеется.)

- А хотели бы снова 
стать 17-летним?

- Хотел бы. В будущее 
не хотел бы заглядывать. 
А стать юным парнем, 
чтобы еще раз прожить 
все то, что со мной про-
исходило, с большим удо-
вольствием! Кстати, в 17 
лет я учился и параллель-
но работал. Я тогда очень 
хотел работать и при этом 
был веселым и молодым!

- В 17 хотели рабо-
тать?

- Да, мне хотелось само-
му зарабатывать! С девоч-
ками же надо было на что-
то в кафе ходить. Поэтому 
и надо было работать. И я 

был геммологом - оценщи-
ком камней (Константин в 
16 лет стал одним из самых 
молодых выпускников мо-
сковского филиала амери-
канского Института геммо-
логии и дипломированным 
геммологом. - Ред.).

- А о чем мечтали, ког-
да вам было 17?

- Как можно скорее 
сесть за руль автомобиля! 
Это до сих пор мое лю-
бимое занятие - водить 
машину. А тогда 24 часа в 
сутки мечтал о правах.

- Какой совет дали бы 
сейчас себе 17-летнему?

- Я бы попросил себя не 
напрягаться. Сказал бы: 
«Все будет нормально - про-
сто наслаждайся тем, что 
происходит!» Кстати, моей 
старшей дочери (от перво-

го брака. - Ред.) на днях как 
раз исполнилось 17 лет! Это 
вполне полноценный чело-
век со своим мнением, со 
своими желаниями. Она - 
многогранная личность...

- Серьезнее вас в те 
годы?

- Да, наверное. Хотя я 
тоже, в общем-то, особо не 
бедокурил. К директору вы-
зывали только один раз за 
шкодничество. У нас в клас-
се висел портрет директо-
ра, в который мы кидали 
дротики. И как-то однажды 
он зашел, увидел все это и 
очень удивился. Прознал, 
кто этим развлекался, про-
вел беседу с нами. На этом, 
пожалуй, все...

- То есть вы не были 
трудным подростком?

- Мне кажется, нет. Я 
был такой интроверт, осо-
бо не докучал... Сейчас вот 
смотрю: все родители де-
лают домашние задания с 
детьми. Со мной никогда 
не делали, и у меня в шко-
ле никто не знал, как мои 
родители выглядят... В об-
щем, я постараюсь сделать 
так, чтобы и мои дети сами 
делали уроки.

- Кстати, в этом 
смысле у вас началась 
вторая серия. И как из-
менилась ваша жизнь за 
последний год?

- Меньше работаю, боль-
ше сижу дома. Я наслажда-
юсь отцовством! Наблю-
даю за всеми маленькими 
переменами моей дочки и 
рад всему, что с ней и с нами 
происходит...

- На кого дочь похожа?
- На маму. Я думаю, что 

первые 12 лет - на маму, а 
потом на меня будет похо-
жа! (Улыбается.)

Анна Соколова
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21 ноября телеканал MUSICBOX отметит 20-ле-
тие грандиозным событием - возрождением 
знаменитой Реальной премии MUSICBOX. Это 
будет фееричный музыкальный праздник с уча-
стием Александра Буйнова, Николая Баскова, 
Ольги Бузовой, Ани Лорак, Люси Чеботиной, 
Зары и многих других знаменитых артистов.

Накануне праздника мы 
побеседовали с генераль-
ным директором телекана-
лов RUSSIAN MUSICBOX 
и MUSICBOX GOLD 
Натальей Палиновой. На-
чало карьеры будущего 
влиятельного медиаменед-
жера совпало с началом 
вещания нового канала 
MUSICBOX. С тех пор 
прошло 20 лет. Сейчас 
Палинова - единственная 
женщина-руководитель 
ведущего музыкального 
телеканала. Артисты, став-
шие знаменитыми с ее по-
дачи, часто зовут Палинову 
мамой, и она не против, тем 
более что в ряду знамени-

тостей уже заняла достой-
ное место певица Sandra 
Top, ее родная дочь.

Многих звезд связывает 
с Натальей Владимиров-
ной личная дружба и благо-
дарность - она приходит на 
помощь и смело открывает 
новые имена. С 2008 года 
в эфире идет программа 
«Раскрутка» - попасть туда 
могут абсолютно никому 
не известные артисты.

- Нам присылают по 
поч те, а раньше приносили 
на дисках новый материал, 
мы слушаем, проводим худ-
совет и выбираем то, что 
нравится. Не важно, что 
имя исполнителя никому не 

известно. Главное - что ощу-
щаются потенциал, талант. 
И мы часто угадываем. До-
статочно сказать, что среди 
наших открытий - Ольга 
Бузова, Artik & Asti, Анна 
Калашникова и многие дру-
гие, - объясняет Палинова.

Сегодня холдинг 
MUSICBOX объединяет 
два телеканала: RUSSIAN 
MUSICBOX, ориентиро-
ванный на молодежь, и 
MUSICBOX GOLD, рабо-
тающий для более зрелой 
аудитории.

- Музыка связывает по-
коления не только среди 
нашей аудитории, но и в 
моей собственной семье. 

Недавний трек, который 
Sandra Top выпустила на 
«Яндекс Музыке», собрал 

за неделю более шести-
сот тысяч прослушива-
ний, и эта цифра растет, 
- говорит Наталья. - Ко-
нечно, я искренне рада 
и горжусь успехами 
своей дочери - это и мой 

успех. Сын Кирилл тоже 
с детства в этой теме. Вер-

нувшись из армии, начал 
мне помогать, он уже глав-
ный редактор двух музы-
кальных каналов, а также 
руководит собственным 
лейблом PALLY MUSIC.

Сейчас в индустрии не-
простые времена. Но наша 
задача неизменна - нести 
культуру в массы, разви-
ваться, делать жизнь лю-
дей ярче, дарить радость. 
В частности, мы готовим-
ся провести 23 февраля в 
Кремле концерт «Голоса 
героев», где дети военных 
исполнят различные ком-
позиции, а многие высту-
пят в дуэтах со звездами. 
Это благотворительный, 
патриотический проект, 
который отвечает духу 
времени.

Роза Чепалкина

Зрители ругаются, что показывают 
все одних и тех же и одно и то же. 
Эфирные сетки каналов практиче-
ски не меняются, телевизионщики 
только цифры подставляют: 5-й 
сезон, 10-й, 25-й. Однако относи-
тельно продолжения сериала «Мос-
газ» особых возражений нет. Исто-
рия по-настоящему полюбилась.

Тем более что в новом сезоне «Мосга-
за» в МУРе происходят большие переме-
ны. Бессменные помощники Черкасова  
Соня Тимофеева (Марина Александро-
ва), Алексей Гаркуша (Алексей Барду-
ков) и Егор Осадчий (Александр Голу-
бев) теперь сами по себе, а амбициозный 
майор Виктор Ковалев (Андрей Мерзли-
кин) пытается занять пустующее место 
руководителя оперативной группы. По-
явились и новые герои, которых сыграли 
в том числе маститые Сергей Шакуров и 
Игорь Золотовицкий.

- Это во всех смыслах новый сезон 
«Мосгаза», не похожий на предыдущие, - 
рассказывает режиссер Евгений Звезда-
ков. - «Дело №10. Метроном» - это больше 
психологический детектив. И я бы даже 
назвал его музыкальным детективом, так 
как одно из важных мест действия исто-
рии - закрытый клуб «Арлекино», куда 
были вхожи партийные боссы и москов-
ская богема. Для съемок знаковой под-
польной точки мы специально выстроили 
декорации на «Мосфильме», получилось 
достаточно ярко. И у нас много музыкаль-
ных номеров в этом клубе, было крайне 
интересно над этим поработать.

- Я обжился уже в сериале, все мои 
коллеги - мои друзья. Поэтому с радо-
стью перешел из 9-го сезона в 10-й, - го-
ворит Андрей Мерзликин. - К тому же в 
новом сезоне показано прекрасное время 
- это время становления альтернативной 
музыки и подпольных рок-клубов. И с 
одной стороны, я играю следователя, 
который борется с нелегальными кон-
цертами, а с другой - я сам на них вырос и 
формировался. Особая радость, что у нас 
будут кадры, на которых можно увидеть 
молодых будущих рок-легенд, таких как 
Слава Бутусов, например.

- 10 лет я слежу за моими друзьями, 
снимающими и играющими в «Мосгазе», 
- отмечает Игорь Золотовицкий, кото-
рый дебютировал в сериале, сыграв ди-
ректора клуба «Арлекино». - 10 лет назад 
мой ученик Максим Матвеев играл в 1-м 
сезоне сериала, а потом и в 9-м. Для меня 
вся группа уже родная, это важно, чтобы 
на съемочной площадке все были словно 
семьей. Тогда и результат крепкий... Как 
нас учили наши великие педагоги: «Ищи 
в плохом - хорошее, в хорошем - плохое». 
Не могу назвать своего героя бандитом. 
Он знает и любит свое дело. Добивается 
успеха он разными путями. И мне он сим-
патичен. А играть негодяев - это же сла-
дость для актеров.

Ирина Иванова

Мерзликин 
борется 
с собой

Телеканалу 
MUSICBOX 20 лет!

    Константин Крюков: 
« Я наслаждаюсь 

отцовством!»
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Константин Крюков в особом пред-
ставлении не нуждается - после кар-
тины «9 рота» его знает вся страна. 
Теперь же в фильмографии актера - 
более 80 ярких киноролей. Сейчас 
Константин практически не появля-
ется на публике: курсирует между 
съемочной площадкой и домом (в 
конце прошлого года у актера ро-
дилась долгожданная дочь). Но нам 
повезло: удалось «отловить» его на 
премьере комедии «Маме снова 17», 
где партнершей Крюкова выступила 
Светлана Ходченкова.С женой Алиной

н
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Дочь Натальи выступает под именем Sandra Top
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Отказалась лечить 
онкологию

Светлана Светлич-
ная приходила на теле-
видение потому, что «ей 
хотелось внимания», как 
заметил Станислав Са-
дальский. Ну и деньги 
платили за разные от-
кровения.

Но года три назад 
Светлана Афанасьевна 
перестала появляться на 
ТВ. И на многочислен-
ные фестивали, где рань-
ше тоже была частым 
гостем, уже не ездила, 
потому что возникли 
серьезные проблемы со 
здоровьем. У актрисы 
случались резкие скачки 
давления, наблюдались 
определенные признаки 
начавшейся деменции. 
Врачи диагностировали 
болезнь Альцгеймера. 
Приходилось периодиче-
ски ложиться в больницу. 
Каждый раз она стреми-
лась поскорее вернуть-
ся домой и продолжала 
лечение прописанными 
врачами лекарствами в 
родных стенах. Но, к со-
жалению, болезнь про-
грессировала. В конце 
концов Светличную 
поместили в стационар 
столичной Психиатри-
ческой клинической 
больницы №3 имени 
В.А. Гиляровского под 
постоянное наблюдение 
врачей. Родные обеспе-
чили актрисе хорошие 
условия. Она находи-
лась в специализирован-
ном платном отделении 
для пожилых людей. У 
Светличной была от-
дельная палата повы-
шенной комфортности, 
круглосуточный уход, 
комплексное лечение, в 
котором самые эффек-
тивные медикаменты 
сочетались с медико-пси-
хологической реабили-
тацией. Благодаря всему 
этому ее состояние не то 
чтобы улучшилось - оно 
стало стабильным, пере-
стало ухудшаться.

Увы, этот относитель-
но благополучный пери-
од продлился недолго. 
Прошедшим летом 

Светлана Афанасьевна 
начала жаловаться на 
постоянную слабость, 
сильные боли в голо-
ве, ушах и горле. У нее 
ухудшилось зрение. Кро-
ме того, актрисе стало 
сложно передвигаться 
без посторонней помо-
щи. Тревожные симпто-
мы стали поводом для 
тщательного обследова-
ния, которое показало 
трехсантиметровую опу-
холь в шее и ряд новооб-
разований в головном 
мозге. Выяснилось, что 
эти новообразования 
злокачественные. При-
чем удалить опухоли в 
мозгу было нельзя - для 
пожилого человека та-
кая операция слишком 
рискованна. Врачи пред-
ложили оперативным 
путем устранить хотя бы 
опухоль в шее. Но Свет-
личная отказалась. Про-
водить химиотерапию 
она тоже не захотела. 
Онколог Игорь Мильке-
вич тогда сказал «МН», 
что без лечения актри-
са «умрет быстрее, чем 
если бы лечилась». Он-
кологию у Светличной 
нашли в августе. А уже 
16 ноября ее не стало...

Не везло с ролями
В контексте скан-

дальных ток-шоу Свет-
лана Афанасьевна пред-
ставала перед публикой 
не в самом выгодном 
свете. Надрывно моло-
дящаяся пожилая дама 
с густым слоем грима 
на лице и в девичьей 
мини-юбке... Посто-
янно конфликтует с 
близкими - сыном, не-
весткой, внучкой. «Нар-
циссичная и поверх-
ностная особа» - вот так 
о ней можно было по-
думать. А ведь это была 
всего лишь ее роль... Те, 
кто хорошо знал Свет-
личную, говорят, что на 
самом деле она была 
трогательная, добрая и 
чистая. Просто когда к 
ней возник интерес со 
стороны телевидения, 
она начала играть, по-
скольку в свое время не 

вполне реализовалась 
как актриса...

Вопроса, кем быть, 
у Светличной никогда 
не возникало. Окон-
чив школу в Мелито-
поле, она отправилась 
в Москву поступать во 
ВГИК. Училась на курсе 
Михаила Ромма. Сразу 
стала сниматься в кино. 
Сыграла в популярней-
ших фильмах - «Заста-
ва Ильича» Хуциева, 
«Тридцать три» Дане-
лии, «Неподсуден» Уско-
ва и Краснопольского. 
Снялась и в главных со-
ветских сериалах - «Сем-
надцать мгновений вес-
ны» и «Место встречи 
изменить нельзя». Но все 
ее героини оказывались 
на обочине сюжета.

Были у актрисы и 
главные роли - в геро-
ической драме «Им по-
коряется небо» Татьяны 
Лиозновой, в комедии 
«Стряпуха» Эдмонда 
Кеосаяна, в «Герое на-
шего времени» Ста-
нислава Ростоцкого... 
Но эти фильмы, увы, 
не вошли в золотую 
коллекцию советского 
кино. Их не пересматри-
вают из года в год как 
гайдаевскую «Брилли-
антовую руку». Вот по 
роли аферистки Анны 
Сергеевны в «Брилли-
антовой руке» Светлич-
ную потом и идентифи-
цировали постоянно: 
мол, это та самая, что 
кричала: «Не виноватая 
я! Он сам пришел!»

Муж хотел бросить 
из-за измен

«Актриса редкой 
красоты и редкого не-
везения», - написали о 
ней в одном из некроло-
гов. Да, ей совершенно 
не везло в профессии. 
Но очень повезло с му-
жем. Владимир Ивашов 
учился на курс старше. 
Из-за съемок в кино 
он брал академический 
отпуск. И вернулся как 
раз, когда во ВГИК по-
ступила Светличная. 
Ивашов вошел в ауди-
торию в лучах славы: он 
сыграл главную роль в 
знаменитой на весь мир 
«Балладе о солдате». 
Высокий, красивый... 
«Не успел дойти до сво-
его места в аудитории, а 
все девочки уже в него 
влюбились», - вспоми-
нала Светлана. И при-
знавалась, что в первый 
же момент поняла, что 
станет женой Ивашова: 
«Женщины чувствуют 
такие вещи».

Их поставили вместе 
играть в студенческой 
постановке, где была 
сцена с поцелуем. С 
этого поцелуя все у них 
и началось... Очень бы-
стро влюбленные по-
женились. Поселились 
в коммунальной квар-
тире с родителями Ива-
шова. Два года спали на 
полу в проходной ком-
нате. И своего первенца 
Алексея принесли из 
роддома туда же.

К сожалению, ка-
рьера у супругов строи-
лась как-то неровно: то 
были роли, то подолгу 
не случалось. Ивашов 
стал ездить на охоту с 
друзьями, а Светлана 
- по заграницам, куда 
ее во зили на разные 
фестивали в представи-
тельских целях: вот, мол, 
какие красавицы у нас в 
кино. Светличная бла-
госклонно принимала 
ухаживания других муж-
чин. Говорят, что заводи-
ла романы. Она и сама 
этого не отрицала: «Мне 
хотелось блистать, быть 
в окружении поклон-
ников. Конечно, я была 
избалована мужским 
вниманием. И Володя 
все знал, я секрета не 
делала». В конце концов 
Ивашов ушел из семьи. 
И Светличная поняла, 
что теряет человека, без 
которого жить не смо-
жет. Уговорила вернуть-
ся. Родила второго сына 
- Олега. И потом призна-
валась, что в том давнем 
семейном кризисе вино-
вата она одна:

«Я была противной. 
Володя был степенный. 
Он был как Каренин. 
Мягким. Если и были 
недоразумения, я его за-
водила. Мы прожили 30 
с лишним лет. Первые 
десять лет - потрясаю-
щие: мы - Ромео и Джу-
льетта. Потом - сложная 
середина. И последние 
десять лет совершенно 
потрясающие. Мы об-
венчались».

Работала 
уборщицей, 
похоронила мужа 
и сына

Их «последние десять 
лет», которые Светлич-
ная назвала потряса-
ющими, пришлись на 
период, когда развалил-
ся Советский Союз, а 
вместе с ним и киноин-
дустрия. Ролей не было, 
денег - тоже. Светличная 
- звезда «Бриллиантовой 
руки» - нашла место дом-
работницы в особняке у 
богатых людей. Иногда 
выходила на рынок - тор-
говала пылесосами.

Ивашов - легенда 
кино - устроился разно-
рабочим на стройку. Там 
он таскал тяжести. И 
элементарно надорвал-
ся. У актера открылось 
желудочно-кишечное 
кровотечение. Сделали 

операцию. Неудачно. 
Вторую операцию он не 
пережил. Ивашова не 
стало в марте 1995-го.

А вскоре Светличной 
пришлось хоронить и 
младшего сына... Олег 
не смог найти себя в 
жизни. Пристрастился 
к бутылке. Мама пери-
одически пристраивала 
его в клиники и реаби-
литационные центры, 
искала по знакомству 
лучших наркологов. 
Ничего не помогало. В 
один из редких периодов 
трезвости Олег решил 
начать новую жизнь в 
деревне. Светлана Афа-
насьевна собрала все 
свои финансовые воз-
можности, купила ему 
там дом. Через некото-
рое время в этом доме 
Ивашова-младшего и 
нашли мертвым. При-
чиной смерти был на-
зван токсикоз печени, 
развившийся из-за алко-
голизма.

Ею пользовались 
для «продвижения»

Несмотря на тяже-
лые потери, Светлана 
Афанасьевна старалась 
жить как можно ярче. 
К ней неожиданно про-
снулся интерес со сторо-
ны прессы и телевиде-
ния. Чему она искренне 
удивлялась. Но с готов-
ностью взяла на себя 
роль светской персоны. 
Посещала различные 
мероприятия, приходи-
ла на ток-шоу, раздавала 
интервью. Одевалась, 
конечно, не по возра-
сту вызывающе, но со 
вкусом. Держала себя 
в прекрасной форме. В 
1998-м вышла замуж во 
второй раз - за худож-
ника Сергея Смирнова-
Сокольского. Он был 
моложе актрисы на 19 
лет. И на третий день су-
пружеской жизни устро-
ил пьяный дебош. Брак 
продержался меньше 
месяца. Потом была 
череда якобы романов 
с молодыми стилиста-
ми и певцами. Все они 
пытались за счет Свет-
личной увеличить соб-
ственную узнаваемость. 
Но актрисе было все 
равно - ей, как и раньше, 
хотелось блистать, быть 
в окружении поклон-
ников. А потом - Альц-
геймер, деменция. И она 
окончательно потеря-
ла чувство возраста... 
Но бывали просветле-
ния. Тогда Светличная 
осознавала, что жизнь 
подошла к финалу. И 
даже хотела этот финал 
приблизить. Поэтому 
и отказалась от лече-
ния онкологии. Проси-
ла внучку устроить ей 
«достойные похороны». 
Ее не стало 16 ноября... 
Светлая память!

Лидия Мезина

УДАРЫ СУДЬБЫ
Светланы Светличной

В минувшие выходные не стало Светланы 
Светличной. Ее жизнь долгое время была 
у всех на виду. Благодаря ток-шоу, на 
которых она одно время часто появлялась. 
И которые создали ей имидж человека с 
большими причудами и актрисы одной 
роли. Что на самом деле не совсем так...
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Едва узнав о присвоении 
звания, Shaman сразу же по-
делился счастливой для себя 
новостью с поклонниками: 
«Сейчас вы станете свидете-
лями одного очень важного 
и значимого момента в моей 
жизни. Только что, прямо во 
время моего сольного концер-
та в Сочи, президент России 
Владимир Путин присвоил 
мне звание заслуженного ар-
тиста Российской Федерации». 
Потом уже, получив заветный 
значок, подтверждающий 
новый статус, поделился еще 
раз: «Ну что, родные... Только 
что завершилась официаль-
ная церемония. Заслуженный 
артист Российской Федера-
ции! Работаем дальше!»

Фанаты певца осыпали 
его лайками и поздравле-
ниями. А вот коллеги по 
шоу-бизнесу в большинстве 
своем промолчали. Высказа-
лись немногие.

- С большим удовольстви-
ем поздравляю Ярослава, мо-
лодец! - заявил Оскар Кучера. 
- Прекрасно! Заслуживает, на-
род его любит. Первый шаг к 
народному (званию народно-
го артиста России. - Ред.), как 
говорится. Дай Бог!

Продюсер Вадим Цыганов 
с иронией заметил:

- Люди тысячу лет ждут 
звания. А тут справедливость 
восторжествовала. Басков, к 
тебе прибыл еще один чело-
век, под названием Shaman. 
Ха-ха-ха.

Цыганов не случайно 
вспомнил Баскова. За ним до 
сих пор закреплен рекорд по 
скорости получения званий: в 
28 лет стал заслуженным, в 32 
года - народным. А Ярославу 
только-только исполнилось 
33 года. Он даже немного от-
стал от Баскова. Но все равно, 
как многие считают, слишком 
рано ему начали регалии вру-
чать. Певица Слава напомни-
ла, что по правилам звание 
заслуженного дают после 20 
лет творческой деятельно-
сти. А Shaman как артист из-
вестен всего лет семь - с тех 
пор как участвовал в телешоу 
«Фактор А». Ну а что касается 
активной гастрольной и кон-
цертной деятельности, то тут 
едва пару лет наберется... Сла-
ва не стала себя сдерживать 
в стремлении сказать все, что 
думает:

- Народных и заслуженных 
сейчас дают не пойми кому. 

Прошли времена Людмилы 
Зыкиной и действительно на-
родных людей. Сейчас либо у 
тебя должен быть кто-то род-
ственник (муж, зять, сват), ну 
или справочки поднести, или 
ж*пу кому-нибудь подлизать. 
Я не из тех, поэтому, наверное, 
останусь заслуженной в ваших 
сердцах и в ваших аплодисмен-
тах. Короче, вот такое злобное 
сообщение я хотела сказать. 
Потому что реально накипело.

- Когда я подавал на звание, 
то мне прислали огромный 

список документов, которые 
надо собрать, - поделился сво-
им опытом Юрий Лоза. - И в 
конце списка было указано, 
что каждое звание присужда-
ется через 20 лет стажа. То есть 
проработал 20 лет - можешь 
подать документы на звание 
заслуженного артиста. Пора-
ботал после этого еще 20 лет - 
можно попробовать получить 
народного. Но Басков в свое 
время получил народного в 
32 года. Дима Маликов стал 
народным в 40 лет. То есть у 

Димы Маликова стаж пошел 
с момента рождения. А у Ба-
скова - задолго до его рожде-
ния. И никто не возмущается. 
Чего ж тогда к Shaman при-
вязались? У нас с некоторых 
пор немного другая систе-
ма, чем та, что была раньше. 
Звание дают тому, кому надо. 
Тому, кого кто-то проталки-
вает. Человека могут про-
тащить от заслуженного до 
народного вообще за два-три 
года, если очень надо. Поэто-
му что уж обсуждать Shaman? 
Он не один такой. Да, суще-
ствуют правила. Но в России 
всегда к любому правилу есть 
оговорка мелким шрифтом, 
что оно - это правило - обя-
зательно к исполнению, если 
нет иного специального рас-
поряжения или разрешения. 
У нас и по встречной полосе 
ездить нельзя. Но если есть 
специальное разрешение, то 
можно. Мелкая подпись вни-
зу закона ставит этот закон 
в разряд сотрясания воздуха. 
Shaman стал заслуженным по 
политическим соображениям. 
Сверху спустили разнарядку. 
Могли бы сразу и народным 
назначить - разницы никакой.

М.Н.

Тема обсуждалась с авгу-
ста, когда внезапно выясни-
лось, сколько казенных денег 
уходит на то, чтобы популяр-
ный исполнитель спел на ка-
ком-нибудь муниципальном 
празднике или, допустим, об-
ластном фестивале. Эта ин-
формация благодаря сайту 
госзакупок оказалась обще-
доступной. И оказалось, что, 
например, на Shaman (он же 
Ярослав Дронов) админи-
страция Оренбурга готова 
потратить 16,6 млн рублей, а 
администрация Магнитогор-
ска - 15 млн. Григория Лепса 
пригласили спеть на 86-летии 
образования Мурманской 
области за 13,4 млн рублей. 
Олегу Газманову в Великом 
Новгороде за концерт в честь 
Дня России заплатили 8,2 млн, 

а в Южно-Сахалинске он же 
спел на мероприятии по слу-
чаю очередной годовщины 
освобождения от фашистов 
Сахалина и Курил за 7,8 млн. 
В 7,5 млн обошелся Нижнему 
Тагилу визит на День города 
Александра Маршала.

Опубликованные суммы 
гонораров вызвали возмуще-
ние народа. И народных из-
бранников! Но одни лишь по-
пеняли региональным властям 
за то, что тратят такие суммы 
на выплаты артистам, а другие 
пообещали принять конкрет-
ные меры по ограничению 
этих трат. Дальше всех пошел 
вице-спикер Госдумы Вячес-
лав Даванков. Он разработал 
специальный законопроект, 
по которому гонорар артисту 
за госзакупочный концерт 

должен быть не больше 1 млн 
рублей. В ближайшее время 
законопроект будет рассмо-
трен. И, может быть, с поправ-
ками, но принят. Потому что 
получил большую поддержку 
со стороны депутатов разных 
фракций.

Перспектива принятия за-
кона с потолком гонораров 
не на шутку встревожила 
продюсеров. Они стали даже 
пресс-конференции созывать 
и делать заявления о том, что 
ограничивать - это неправиль-
но! Потому что...

- Если черная икра дороже 
красной, то Госдума не сможет 
поменять ценообразование 
красной и черной икры. Так 
же и с музыкой - это продукт, у 
которого есть своя цена, - объ-
яснил Виктор Дробыш.

- Многие считают, что ар-
тисты просто гребут деньги 
лопатой, беря цены с потолка, 
- заметил продюсер Леонид 
Дзюник. - Но это совсем не 
так. Зрители даже не дума-
ют, сколько нужно вложить в 
создание одного хита или но-
вой концертной программы. 
Для начала ты должен купить 
песню, затем записать ее в 
хорошей студии, снять клип, 
заплатив всем участникам 
мероприятия - от режиссера 
до визажиста. Дальше нужно 
донести песню и клип до слу-
шателя, а значит, разместить 
композицию на музыкальных 
ТВ-каналах, поставить в рота-
цию на радиостанциях, разре-
кламировать в соцсетях. А это 
колоссальные затраты!

Иосиф Пригожин, который 
всегда тоже ссылался на круп-
ные расходы исполнителей 
для поддержания карьеры, на 
этот раз обратил внимание на 
другое:

- Когда они (депутаты) 
слышат о больших гонорарах, 
то это компенсация тех меро-
приятий, на которых артисты 
выступают бесплатно. Может, 
государство выделяет деньги, 
но не всегда они доходят до 
артистов.

И вот это интересный мо-
мент - что деньги не всегда 
доходят до артистов. Вполне 
возможно, что в ситуациях, 
когда деньги все же доходят, 
они не в полном объеме пада-
ют на счет исполнителя. Дело 
в том, что если сравнить госза-
купочные цены на артистов и 

тот прайс, за который ивент-
агентства готовы гаранти-
ровать выступление той или 
иной звезды на частном ме-
роприятии, то получится, что 
по госзакупке артист стоит 
намного дороже. Например, 
Александр Маршал, если ве-
рить организаторам концер-
тов, выступит на частном кор-
поративе за 3,5 млн рублей. А 
вот по сайту госзакупок он, 
получается, стоит уже 7,5. По-
чему такая разница? Юрист 
по авторскому праву Вале-
рия Маламура считает, что во 
всем этом, возможно, есть не-
кая темная сторона:

- Госконтракты могут ис-
пользоваться для выведения 
средств, что, конечно, явля-
ется преступлением, но такие 
факты известны. Так что из 
госконтракта мы можем и не 
узнать реального гонорара ис-
полнителя.

То есть на сайте госзаку-
пок обозначена одна сумма 
за выступление, исполнитель 
может получить в итоге мень-
ше, а разница уходит в чьи-то 
другие карманы? Тогда по-
нятен предлагаемый потолок 
гонораров именно в 1 млн 
рублей. Это как раз такая де-
нежка, с которой сложно ма-
нипулировать. Хватит только 
на реальную выплату артисту, 
который на этот гонорар со-
гласится. А вот на то, чтобы 
под прикрытием празднич-
ных расходов вывести что-то 
из бюджета, уже не хватит. 
Нечего будет выводить!

Лидия Мезина
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Заслужил ли 
Shaman?

Потолок гонораров для артистов: 
ЧТО ЗА ЭТИМ СКРЫВАЕТСЯ?

Госдума засучила 
рукава в твердом 
намерении урезать 
выплаты звездам шоу-
бизнеса в случае, если 
концерт финансируется 
из бюджета: не 
более миллиона 
за выступление! 
Соответствующий 
законопроект уже 
подготовлен.

Очередной триумф Shaman (он же 
Ярослав Дронов) расколол общество на 

тех, кто порадовался за исполнителя, 
и тех, кто выразил недоумение и 

возмущение. Артисту присвоили звание 
заслуженного. Заслуженно ли?
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«Он спал по четыре 
часа в сутки»

- Людмила Андреев-
на, каким был для вас 
Караченцов?

- Второго такого чело-
века я не встречала. Он 
не мог ни обидеть нико-
го, ни оскорбить. Всегда 
интеллигентный, ко всем 
доброжелательный. Не-
вероятно талантливый. 
Он мог играть и героя-
любовника, и трагедию, 
и комедию. Был музы-
кальный от природы, 
пластичный. Его мама 
ведь работала балетмей-
стером и преподавала 
станок в Большом теа-
тре. Иногда брала с собой 
Колю, и он занимался 
вместе с ее учениками.

Его театральный та-
лант рассмотрел Марк 
Захаров. Заметив Колю в 
спектакле «Автоград 21», 
где Караченцов кричал 
всего одну фразу: «Еще 
ра-а-а-з!», - решил этого 
темпераментного парня 
попробовать на главную 
роль в своем новом спек-
такле «Тиль». Коля стал 
репетировать. За кули-
сами поговаривали, что 
вообще-то роль предна-
значена Андрею Миро-
нову, а «этот парень пока 
как бы разминает пьесу». 
На одну из репетиций 
действительно пришел 
Миронов. Он наблюдал 
из зрительного зала, а 
потом сказал Захарову: 
«Маркуш, а я, как этот 
парень, играть не смогу». 
Он имел в виду энерге-
тику Коли. Позже они 
подружились. Мы часто 
проводили вечера у Ан-
дрея и его жены Ларисы 
Голубкиной.

- В театральных 
кругах рассказывали о 
невероятной работо-
способности Карачен-
цова.

- И это не слухи. Я всег-
да поражалась его силе 
физической. Спал всего 
по четыре часа в сутки! 
Он вечером возвращал-
ся после спектакля, ужи-
нал. Затем слушал песни, 
которые ранее записал 
в студии. Потом слушал 
записи, которые ему при-
слали композиторы, от-
мечал те, которые ему 
хотелось бы исполнить. 
Читал присланные сце-
нарии, отмечал, что ему 
нравится, что не нравит-
ся. Около четырех утра 
ложился спать. А уже в 
восемь подъем. Зарядка, 
холодный душ, легкий 
завтрак. И ехал на «Мос-
фильм» - на съемки или 
озвучание. И так практи-
чески каждый день.

« Фанатки кидали 
кирпичами 
и гвоздями»
- Незабываем Кара-

ченцов и в роли графа 

Резанова в спектакле 
«Юнона и Авось».

- Я помню, как театр 
выезжал на гастроли в 
Париж с этим спектак-
лем. По залу проноси-
лось «а-а-х!» - и жен-
щины вставали. После 
окончания спектакля 
стояла дикая очередь 
парижанок с 
цветами к Коле. 
П р е д л а г а л и 
подвезти его на 
своих авто до 
гостиницы. Он 
отказывался. 
Одна дама - я 
очень хорошо 
это помню - сто-
яла на коленях 
после спектак-
ля, целовала ему 
руки и говорила: 
«Мой сын умер, 
я решила, что и 
мне теперь жить 
бессмысленно. 
Но, посмотрев 
сегодня, как вы 
играете, поняла, 
что еще могу 
жить. Вы пробу-
дили мою душу 
человеческую».

- Как вы себя 
ощущали, по-
нимая, что в вашего 
мужа влюблены тыся-
чи женщин?

- Я прекрасно помню, 
как его фанатки кида-
лись в меня на улице 
кирпичами и гвоздями. 
Мечтали удалить меня 
из жизни своего кумира 
любой ценой! Одна как-
то даже пыталась про-
никнуть в нашу квартиру. 
Коля тогда находился на 
гастролях, я была дома с 
новорожденным сыном 
Андрюшей. И ужасно 
испугалась! Забаррика-
дировала дверь стулом, 
готовилась закрыть со-
бой ребенка. К счастью, 
незваная гостья вскоре 

ушла. А когда мы жили 
в квартире на Юго-За-
паде, там весь этаж был 
расписан стихами. Это 
одна из учениц Андрея 
Вознесенского, влюб-
ленная в Колю, писала. 
А нам пришлось за свой 
счет делать ремонт всего 
подъезда. Коля мне го-

ворил так: «Пойми, они 
любят не меня, а моих 
персонажей, они же не 
знают меня самого». Его 
знала я. Знала и любила. 
Он был необыкновен-
ным и артистом, и че-
ловеком, и мужем. Ради 
такого мужчины можно 
было отказаться от соб-
ственных актерских ам-
биций, что я и сделала.

« Зачем таскаете 
больного 
человека?»
- Что помогло вам 

выстоять после той 
злополучной аварии, 

разделившей жизнь 
всей вашей семьи на 
«до» и «после»?

- Это были страшные 
для меня дни. Моя мама 
умерла, а примерно через 
час пятнадцать позвони-
ли с незнакомого номера: 
«Кто вам Караченцов? 
Он разбился на машине, 

мы его забрали в 
больницу. Но не 
знаем, сможем 
ли спасти. При-
езжайте, забери-
те его вещи...» 
Я поселилась 
рядом с ним в ре-
анимации, пер-
вую ночь про-
вела на коврике. 
Потом главный 
реаниматолог 
уступил мне 
свой кабинет. 
Дальше были 
месяцы реаби-
литации. Коля 
всему учился за-
ново - говорить, 
ходить. Я при-
везла логопеда, 
самую извест-
ную в Москве, 
ей 80 лет было. 
Коля пишет 
мне ручкой на 

листе, говорить он еще 
не мог: «А нельзя ли по-
моложе и с большой 
грудью?» Я поняла, что 
пойдет на поправку, раз 
шутит. Но когда реаби-
литация закончилась и 
я привезла мужа домой, 
у него начался припа-
док. Хорошо, что рядом 
находились два медбра-
та. Мы отвезли Колю 
опять в «Склиф». Стало 
очевидным, что после 
травмы черепа эпилеп-
тические припадки бу-
дут сопровож дать его 
до конца дней. Я ходила 
с лекарствами и колола 
ему, чтобы сразу снимать 
нервные напряжения.

- Вас критиковали 
за то, что вы ходи-
ли с Караченцовым на 
театральные и кино-
премьеры, словом, вели 
светскую жизнь...

- Мне действитель-
но писали и говорили 
разные люди: «Вы что, 
дура? Зачем больного 
человека таскаете в те-
атр, в кино?» Я искренне 
отвечала: «Не я таскаю, 
а он таскает меня!» Так 
оно и было. Ведь едва 
мы вернулись с реабили-
тации, как Коля заявил 
мне, что мечтает пой-
ти в театр. Если сам не 
сможет больше играть 
на сцене, то хочет хотя 
бы видеть других. Он же 
не может повернуться к 
стенке и подохнуть. Вы 
даже не понимаете, что 
для него значит жизнь 
- это проявление энер-
гетики, любви к людям. 
Желание любить, стра-
дать, плакать, улыбаться, 
- все это осталось неиз-
менным и после аварии.

« Внук Петя 
особенно на Колю 
похож»
- Как сейчас живете 

без него?
- До сих пор не пони-

маю, как без него живу. 
Все время с ним разго-
вариваю. Просыпаясь, 
целую фотографию. На 
даче всюду висят его 
портреты, и мне кажет-
ся, как будто Коля рядом. 
Не могу отказаться от 
его тепла, любви, энерге-
тики. Незадолго до своей 
кончины он мне гово-
рил: «Ты всегда успеешь 
туда, в тот мир. Но у тебя 
есть внуки, ты должна 
им помочь. И ты нужна 
друзьям. А когда велит 
Господь, ты придешь. Я 

тебя встречу, возьму на 
руки и буду петь: «Ты 
меня на рассвете раз-
будишь, проводить не-
обутая выйдешь…» И 
добавил: «Я счастлив, 
что Господь мне тебя 
подарил, мы прожили 
жизнь интересную, на-
сыщенную…» И так он 
ушел, а я осталась. По-
могаю внукам, как он и 
завещал.

- Чем они занима-
ются?

- Яна - старшая внучка 
- поступила в МГИМО, 
как и ее отец, на между-
народное право. Внук 
Петя учится в Высшей 
школе экономики. Илья 
Глазунов когда-то при-
глашал его в свою Ака-
демию живописи, Петр 
прекрасно рисует. Но 
внук заявил: «С живо-
писью и музыкой у нас 
в стране все в поряд-
ке, а вот с экономикой 
не очень». Занимается 
высшей математикой 
усиленно. Он на Колю 
очень похож - энергети-
ка, темперамент. Крайне 
интеллектуальный. Я 
часто бываю у него в го-
стях, живем ведь отдель-
но. Он показывает мне 
мировые кинопремьеры, 
ставит саундтреки. Ужин 
приготовит... Младшая 
внучка Олечка, ей сей-
час девять лет, у нас при-
рожденная артистка. 
Года в три, я помню, она 
играла «в концерты». 
Предлагала вымышлен-
ной публике: «Пожа-
луйста, возьмите биле-
ты, занимайте места… 
«Лебединое озеро», роль 
Одиллии исполняет 
Ольга Караченцова». Но 
сейчас планирует посту-
пать в МФТИ или Выс-
шую школу экономики. 
Все трое окончили му-
зыкальную школу. Я их 
обожаю.

- Были ли мероприя-
тия памяти Николая 
Караченцова в день 
его 80-летия, может 
быть, в театре?

- Нет. В театре нынеш-
ний директор и худрук 
Марк Борисович Вар-
шавер никаких вечеров 
памяти не устраивает. 
Ни памяти Олега Янков-
ского, ни Саши Абдуло-
ва, ни Евгения Павлови-
ча Леонова, ни Татьяны 
Ивановны Пельтцер, у 
которых тоже прошли 
юбилеи.

Мы сами - семьей - 
провели теннисный тур-
нир имени Караченцова. 
Потому что он любил 
теннис, наши сын и не-
вестка тоже этим видом 
спорта увлекаются. И 
мы семьей представили 
спектакль «Письма люб-
ви» в Центре Булгакова 
о нашей с Колей жизни, 
которая была действи-
тельно интересной, яр-
кой и насыщенной...

Виктория Катаева

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Л. ПОРГИНОЙ

ж

Недавно исполнилось 80 лет со дня рождения Николая Караченцова. У артиста была 
удивительная судьба - фееричный взлет, главные роли в театральных постановках 
и кинокартинах. И трагедия в 2007-м - автомобильная авария, которая разделила 
его жизнь на «до» и «после». О Караченцове в интервью «МН» вспоминает его вдова 
Людмила Поргина.

Людмила Поргина: 
«До сих пор 

не понимаю, 
как живу 
без Коли»
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1 августа 1975 года. 
День свадьбы
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Какие фразы, произнесенные в критический мо-
мент, могут оказать поддержку, а какие - вызвать 
раздражение.

Когда кто-то из близких 
сталкивается с большими 
проблемами или даже горем, 
многие чувствуют себя неуве-
ренно, не зная, как правильно 
поддержать его. Психологи 
уверяют: даже простые слова 
могут оказать сильное влия-
ние на эмоциональное состо-
яние человека. Главное - быть 
рядом и дать понять, что вы 
готовы помочь.

Полезные фразы.
«Я рядом». Эти простые 

слова помогают человеку по-
чувствовать себя менее оди-
ноким. Даже если вы ничего 
больше не сказали, ваше при-
сутствие - уже поддержка.

«Я понимаю, что тебе 
сейчас тяжело». Признание 
чувств и переживаний собе-
седника вызывает атмосферу 
доверия и показывает, что его 
эмоции понимают и уважают.

«Чем я могу помочь?» 
Этот вопрос дает возмож-
ность предложить конкрет-
ную помощь. Иногда чело-
веку сложно понять, в чем 
именно он нуждается, по-
этому важно предлагать раз-
ные варианты поддержки. 
Например: «Могу помочь с 
организацией похорон», «Хо-
чешь, я закажу еду?», «Могу 
позвонить людям, которые 
тебе помогут».

«Ты делаешь все возмож-
ное». Это напоминание о том, 
что в сложившейся ситуации 
не стоит требовать от себя 
слишком многого. Забота 
о себе становится особенно 
важной в тяжелый период 
жизни.

«Давай встретимся!» 
Простая прогулка в обще-
стве друга или общение 
могут отвлечь человека от 
черных мыслей.

«Я всегда готов тебя вы-
слушать». Предложите 
близкому человеку поде-
литься своими мыслями и 
переживаниями. Иногда воз-
можность просто высказать-
ся может стать облегчением.

Но некоторые фразы мо-
гут обесценить чувства че-
ловека и тяжело его ранить.

«Не переживай!» Эти 
слова могут вызвать обиду 
и непонимание. Они пред-
полагают необходимость 
подавить свои эмоции. А 
неудачу и горе нужно пере-
жить, а не подавлять. Иначе 
будет нанесен серьезный 
вред здоровью и психологи-
ческому состоянию.

«Есть люди, которым 
хуже». Сравнение со стра-
даниями других людей не 
помогает и может усугу-
бить чувство одиночества.

«Все будет хорошо». Та-
кие слова могут показаться 
неискренними и показать 
человеку, что вам напле-
вать на его чувства.

«Ты должен (или долж-
на) быть сильным!» Кому 
должен? Почему должен? 
Эта фраза раздражает и 
может вызвать чувство 
вины за слезы и эмоции.

Действия, как правило, еще 
важнее слов. Можно просто 
быть рядом в трудную минуту 
и помочь с рутинными делами, 
когда друг оцепенел от горя. 
Например, помыть посуду и 
навести порядок в доме, приго-
товить обед. Можно посидеть с 
детьми подруги. Каждый пере-
живает горе по-своему. Просто 
дайте понять человеку, что он 
вам небезразличен и вы гото-
вы прийти на помощь. Иногда 
простое присутствие друга или 

близкого может стать мощной 
поддержкой для человека в 
трудный период.

Нужно сказать и о том, что 
есть слова, которые практиче-
ски всегда вызывают откро-
венное неприятие в тяжелые 
минуты. Россиян больше всего 
раздражает фраза «все будет 
хорошо», произнесенная в тот 
момент, когда им нужна ре-
альная поддержка. Более 60% 
наших сограждан заявили, что 
эти слова всегда вызывают 
неприятие и тревогу. Резуль-
таты опроса сервиса «Про-
фи» показывают, что лишь 
15% респондентов восприня-
ли эту фразу положительно, 
поскольку ассоциируют ее с 
надеждой на лучшее. Остав-
шиеся 25% отметили, что это 
выражение не вызывает у них 
никаких эмоций.

На вопрос о том, какие 
действия со стороны близких 
наиболее эффективны, жен-
щины чаще всего выбирали 
чуткое выслушивание, а муж-
чины - конкретную помощь, 
особенно в стрессовых ситу-
ациях. Эти данные показыва-
ют, что женщины часто ищут 
эмоциональную поддержку и 
понимание у близких, тогда 
как мужчины ориентирова-
ны на практическое участие 
друзей - нужно просто ре-
шить проблему.

Среди предложенных ва-
риантов «как быстрее успо-
коиться» 32% мужчин и 28% 
женщин отметили, что со-
вместное времяпровождение, 
например прогулки или со-
вместные занятия, помогает 
справляться со стрессом.

Фраза «я тебя понимаю» 
получила наибольшее количе-
ство положительных отзывов 
среди всех участников опроса. 
50% женщин отметили, что 
это выражение вызывает у 
них чувство доверия, в то время 
как среди мужчин так ответи-
ли 35%. При этом 30% мужчин 
считают эту фразу бесполез-
ной, если она исходит от чело-
века, который, по их мнению, 
не может до конца понять их 
чувства. Среди женщин с этим 
согласились лишь 20%.

Слово «соберись» чаще 
вызывает раздражение у жен-
ского пола: 48% опрошенных 
отметили, что оно вызыва-
ет у них внутренний протест, 
тогда как среди мужчин этот 
показатель составляет 22%. 
Мужчины чаще воспринима-
ют выражение положитель-
но (13%), тогда как женщины 
отметили это только в 8% 
случаев. Нейтрально на рас-
сматриваемое слово отреа-
гировали 15% интересующих 
мужчин и 10% женщин.

Выражение «не переживай» 
тоже воспринимается мужчи-
нами и женщинами по-разному. 
Среди женщин 55% отметили, 
что это словосочетание вызы-
вает чувство отчуждения, так 
как они воспринимают его как 
нежелание прислушиваться 
к их чувствам. Среди мужчин 
этот показатель составил 35%. 
Злость на такое выражение 
высказали 24% женщин и 16% 
мужчин.

Яна Полянская
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И наоборот. Несоответствие режима жизни врож-
денному хронотипу может привести к психическим 
расстройствам.

Оказалось, что хронотип 
«сова» или «жаворонок» име-
ет генетическую природу. 
Изменить то, что в человеке 
с рождения заложено при-
родой и наследственностью, 
очень сложно. Так что лучше 
с умом выбирать график ра-
боты, чем ломать себя через 
колено и зарабатывать нерв-
ные расстройства. Исследо-
вание о генетической при-
роде «сов» и «жаворонков» 
опубликовано в журнале 
Molecular Psychiatry.

Ученые выявили более 
350 генов, определяющих 
хронотип человека: «жаво-
ронок» - это тот, чья актив-
ность достигает пика утром 
и в первой половине дня, 
тогда как «сова» активна в 
вечернее и ночное время. 
Исследователи проанализи-
ровали биомедицинские и 
генетические данные более 
450 тысяч взрослых британ-
цев, которые прошли анке-
тирование для определения 
их хронотипа.

Кроме того, на основании 
данных более 85 тысяч чело-
век, носивших браслеты для 
регистрации активности в 
течение суток, была оценена 
разница в режиме сна между 
обычными и выходными дня-
ми, известная как социаль-
ный джетлаг.

Результаты исследования 
таковы. Чем больше режим 
жизни человека расходится 
с его генетически предопре-
деленным хронотипом, тем 
выше у него риск развития 
депрессии и тревожности, а 
также - снижения иммунитета 
и развития хронических бо-
лезней.

Особенно не повезло «со-
вам». Им с раннего детства 
приходится вставать слиш-
ком рано, прежде чем «про-
снутся мозги»: сначала в 
садик, потом школу. А взрос-
лым с утра на работу ехать. 
Ученые советуют взрослым 

«совам» выбирать гибкий 
график или удаленную рабо-
ту, подойдет также работа в 
вечерние и ночные смены.

«Жаворонкам», напротив, 
противопоказана работа но-
чью в киосках, на заводах в 
ночные смены, ночные де-
журства в больницах медики-
«жаворонки» тоже переносят 
хуже - притупляется внима-
ние. А для медработников 
внимание к деталям очень 
важно.

Но в среднем «жаворонки» 
имеют меньший риск депрес-
сии, чем «совы», и чаще ощу-
щают хорошее самочувствие и 
настроение, поскольку их био-
логические ритмы продолжа-
ются с переменным графиком 
«с девяти утра до пяти вечера». 
Однако им труднее работать 
по ночам, что также увеличи-
вает у «жаворонков» риск пси-
хических расстройств.

Однако ритм современной 
жизни и большинство рабочих 
графиков по большей части 
подстроены под «жаворон-
ков». Поэтому у «сов», как под-
считали исследователи, боль-
ше вредных привычек: выше 
склонность к алкоголю и ку-
рению, выше риск развития 
депрессии, тревожности и би-
полярного расстройства, а так-
же диабета второго типа из-за 
ночного жора, поздних ужинов 
и постоянного недосыпа.

Что можно посоветовать 
«совам», чтобы избежать этих 
рисков для здоровья? Ученые 
рекомендуют им корректи-
ровать свои рабочие графики 
так, чтобы они совпадали с 
их биологическими часами. 
Если же «сова» и «жаворо-
нок» живут вместе, например 
они женаты, или родители-
«совы» живут с ребенком-
«жаворонком», им придется 
учитывать хронотипы друг 
друга и приходить к какому-
то компромиссу. Желательно 
спать в разных комнатах.

Ольга Поплавская

КАК 
ПОДДЕРЖАТЬ 
ЧЕЛОВЕКА 
В ТРУДНЫЙ 
МОМЕНТ

«СОВАМ» ВРЕДНО
  ЖИТЬ ТАК, КАК 
«ЖАВОРОНКАМ»
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Мнения пользователей 
социальных сетей разде-
лились: одни восхища-
ются очередным фан-
тастическим замыслом 
Маска, другие выражают 
возмущение и обвиняют 
его в сатанизме.

Как может выглядеть 
робот-инкубатор и сколько 
будет стоить услуга по «вы-
нашиванию детей», пока не-
известно. Ранее на YouTube 
уже крутили видеорекламу 
одного американского стар-
тапа, который анонсировал 
создание «искусственных 
утроб», похожих на аквариу-
мы, чтобы родителям через 
прозрачное стекло было 
видно, как девять месяцев 
растет и развивается их ре-
бенок. Однако что-то по-
шло не так, и сейчас о стар-
тапе забыли. До недавнего 
анонса Илона Маска.

«От родителей требу-
ются только яйцеклетка и 
сперма. Можете заниматься 
своими делами - остальное 
сделает за вас робот», - гово-
рится в анонсе. Если только 
это не очередная дезинфор-
мация о Маске, ведь, актив-
но поддерживая Трампа, он 
многим насолил…

Так или иначе, но сообще-
ния о том, что Илон Маск 
объявил о создании робо-
та-инкубатора, способного 
зачать и выносить в течение 
девяти месяцев «человече-
ского детеныша», полно-
стью заменив женщину, вы-
звали бурю в социальных 
сетях. Идея действительно 
поражает воображение. Ро-
дителям необходимо будет 
лишь предоставить биома-
териал - яйцеклетку и спер-
матозоиды, - все остальное, 
включая оплодотворение 
и «беременность», «внутри 
себя» проведет робот, как 
проводят оплодотворение 
при процедуре ЭКО.

Насколько реально реа-
лизовать этот смелый про-
ект и какие последствия он 
может иметь? В настоящее 
время с помощью экстра-
корпорального оплодотво-
рения (ЭКО) жизнь буду-
щего ребенка начинается в 
пробирке, но вынашивает 
его женщина. Робот-ин-
кубатор, который мог бы 
без проблем «превращать» 
биоматериал родителей в 
«готового младенца», может 
стать прорывом в области 
репродуктивных техноло-
гий. Это позволило бы кар-
динально изменить подход 
к беременности и родам, об-
легчить процесс рождения 
ребенка и снизить процент 
осложнений и незапланиро-
ванных женщиной преры-

ваний беременности благо-
даря автоматизации всего 
процесса.

Среди преимуществ - сни-
жение смертности и возмож-
ность стать родителями для 
бесплодных пар. На данный 
момент с помощью ЭКО 
на свет появились тысячи 
детей, но их вынашивают 
либо биологические, либо 
суррогатные матери. Про-
блемы, возникающие при 
привлечении суррогатных 
матерей - психологические, 
этические и правовые, - из-
вестны многим. Поэтому 
идея Маска может стать ло-
гичным шагом в развитии 
репродуктивных технологий 
- альтернативой ЭКО и сур-
рогатного материнства. Тем 
не менее существует множе-
ство сомнений и опасений. 
Если «роботорождение» де-
тей станет массовым, то это 
может привести к различ-
ным злоупотреблениям.

Участники обсуждений в 
соцсетях указывают на воз-
можность массового «произ-
водства» людей для обслужи-
вания «золотого миллиарда», 
а также на страшную пер-
спективу «выращивания» 
доноров для трансплантации 
органов. Для педофилов и 
извращенцев разных мастей 
тоже полное раздолье: они 
смогут купить себе робота и 
выращивать из купленного 
биоматериала детей себе на 
потеху.

К тому же есть сомнения 
в том, что робот вообще 
способен выносить кого-ли-
бо. Сможет ли технология 
полностью заменить про-
цесс вынашивания и рож-
дения ребенка? Современ-
ные достижения в области 
биотехнологии позволяют 
поддерживать развитие че-
ловеческого эмбриона в 
лабораторных условиях до 
двух недель с использова-
нием стандартного эмбри-
онального инкубатора. Од-
нако дальнейшее развитие 
эмбриона без имплантации 
невозможно. Дальше для 
развития эмбриона в ребен-
ка требуется мать.

«Создание полноценной 
искусственной матки - зна-

чительно более сложная 
задача», - считают уче-
ные. На данный момент 
эта технология находится 
на стадии первичных ис-
следований для оказания 
помощи недоношенным 
детям.

Да и сама процедура 
ЭКО не гарантирует сто-
процентный результат. По 
данным ФОМС за 2023 
год, из почти 93 тысяч 
оплаченных циклов ЭКО 
роды состоялись только у 
18 тысяч пациенток, что 
свидетельствует о низкой 
эффективности процедур 
- всего 20%. Представьте 
разочарование покупате-
лей дорогущего робота, у 
которого не получается 
достичь поставленных це-
лей.

Нина Белова
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Российские 
ученые создали 
«самую умную 
крысу в мире»

И научили ее безошибочно 
отвечать на вопросы по 
физике и другим наукам.

Лабораторная крыса Пи-
фия стала «самой умной кры-
сой в мире», когда специали-
сты из биотех-лаборатории 
Neiry вместе с учеными из 
Института искусственного ин-
теллекта МГУ подключили 
мозг крысы к искусственному 
интеллекту.

В рамках эксперимента в 
мозг крысы имплантировали 
нейроинтерфейс. Электроды 
стимулируют определенные 
зоны мозга. Систему подклю-
чили к нейросети. Благодаря 
этому животное научилось 
отвечать на любые вопросы 
с помощью клавиатуры. Ис-

следователи устно задавали 
вопрос, а нейросеть подавала 
электрические импульсы в 
мозг животного. Так крыса 
Пифия смогла понять, в ка-
ких случаях надо нажимать на 
кнопки «Да» или «Нет».

Как утверждают авторы 
эксперимента, крыса Пифия 
уже ответила на сотни науч-
ных вопросов. Например, она 
безошибочно дает ответы на 
вопросы из учебника по физи-
ке, про язык программирова-
ния Python и про день рожде-
ния Эйнштейна.

Испытания нейроинтер-
фейса, соединяющего мозг с 
ИИ, продолжаются. Нейроин-
терфейс недавно имплантиро-
вали еще нескольким крысам. 
Но понятно, что конечная 
цель эксперимента не в том, 

чтобы сделать всех крыс на 
земле суперумными. Тогда за-
чем все это?

Ученые считают, что в бу-
дущем систему можно будет 
протестировать и на людях, 
чтобы позднее дать возмож-
ность каждому получить 
«знания всего человечества». 
А затем исследователи на-
мерены претворить в жизнь 
более сложные и интересные 
идеи, объединяющие нейро-
сети и мозг.

Они уверены, что ИИ-
модели скоро будут инте-
грироваться с интеллектом 
живых существ, чтобы допол-
нять друг друга. И чип в моз-
гу человека будет таким же 
привычным делом, как сейчас 
смартфон в кармане.

Олег Павлов
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Китайская «Звезда 
смерти» «поджарит» 
спутники врагов
Устройство из «Звездных 
войн» работает по принципу 
микроволновки.

Ученые КНР недавно заяви-
ли о создании оружия, исполь-
зующего микроволновые лучи 
для поражения вражеских спут-
ников на орбите. Сейчас устрой-
ство проходит испытания для 
гипотетического применения в 
будущих войнах.

Напомним, в фантастической 
саге «Звездные войны» круглая 
«Звезда смерти» была способ-
на уничтожать планеты своими 
сконцентрированными лазерны-
ми лучами. Китайская «Звезда 
смерти» предназначена для дру-
гого - выводить из строя элек-
тронные устройства, такие как 
компьютеры, радары и спутники. 
Однако, как известно, сильное 
микроволновое излучение опас-
но и для живых существ. Ведь все 
мы знаем, что происходит с про-
дуктами в микроволновке.

Подробности о работе микро-
волнового оружия, понятное 

дело, остаются засекреченны-
ми. Единственное, что извест-
но, - для его работы требуется 
семь устройств, которые распо-
ложены на большой площади и 
нацелены на одну и ту же цель. 
Пока что, отмечают китайские 
СМИ, новое супероружие не об-
ладает должной точностью. Так 
что работы над его усовершен-
ствованием будут продолжены. 
Такие сообщения не радуют. По-
скольку нанесение вреда чужим 
спутникам на орбите Земли 
может положить начало совсем 
не фантастическим, а реальным 
«звездным войнам».

Ранее стало известно о том, 
что Пентагон совместно с 
НАСА также работает над ору-
жием, способным работать в 
космосе и подавлять спутники 
противника. Вынесение войны 
в космическое пространство 
может быть опасно для всего 
живого на Земле. Ведь никто не 
знает, куда рухнет сбитый кос-
мический «мусор».

Яна Полянская

Илон Маск хочет создать 
робота для вынашивания
детей

LEG
IO

N
M

ED
IA

N
EI

R
Y

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А «З

В
ЕЗ

Д
Н

Ы
Е В

О
Й

Н
Ы

»



47(1613) 
20 ноября 2024 года
www.mirnov.ru 21УРОКИ ИСТОРИИ

Как все 
начиналось

А вот еще один интерес-
ный пример. В конце 50-х 
в Ленинграде арестовали 
группировку Квятковско-
го. Товары поступали через 
замдиректора универмага 
«Фрунзенский» и перепрода-
вались по спекулятивным це-
нам. За него вступился секре-
тарь райкома Цветков - ведь 
он номенклатурный работ-
ник, и на арест требуется осо-
бая санкция. Не помогло, осу-
дили более полусотни членов 
этой преступной группы, 
включая крышевавших ми-
лиционеров, не тронув рай-
ком. Публикаций не было, 
Хрущев знал, что в деле заме-
шаны председатель исполко-
ма Николай Смирнов и член 
ЦК Фрол Козлов, которого 
в апреле 1963 года он обви-
нил в создании «торговой ма-
фии». Тот получил инсульт, от 
которого не оправился.

В 1961 году раскрутили дело 
уже «трикотажной мафии», 
осудили цеховиков и подруч-
ных, расстреляли 23 человека. 
Аферы в универмаге «Мо-
сква» после заступничества 
самой Фурцевой спустили 
на тормозах, как и компро-
мат на руководителя Сочи 
Сергея Медунова. Тогда же 
вышел фильм «Испытатель-
ный срок» о временах НЭПа. 
Разу меется, свободная, а не 
плановая торговля полностью 
ликвидировать коррупцию 
не может, но значительно со-
кращает поле ее, так сказать, 
воспроизводства. Что же про-
исходило в реальности?

Золотые унитазы 
и министр №13

Михаил Георгадзе родился 
в Грузии в 1912 году, отучился 
и работал в Москве, а потом 
стал первым секретарем ЦК 
КП Грузии. Добился того, что 
средний уровень республи-
канских зарплат, пенсий, по-
собий был на четверть выше, 
чем в РСФСР, а розничные 
цены и тарифы - ниже. После 
этого грузин на целых 25 лет 
стал секретарем Президиума 
Верховного Совета СССР и 
никогда не рвался в первые 
ряды руководства страны. Но 

вдруг Георгадзе исчез из газет 
и с экранов.

Тайну раскрыл Игорь Бу-
нич в книге «Золото партии». 
Юрий Андропов начал чист-
ку высшего чиновничества. 
Гдлян и Иванов, расследовав-
шие узбекское «хлопковое 
дело», вышли на Георгадзе, 
провели обыск на даче, где, 
помимо двух тонн золота, 
бриллиантов, валюты, обна-
ружили золотые унитазы. Не 
дожидаясь суда, 23 ноября 1982 
года Георгадзе застрелился. 
Оказалось, основные «дохо-
ды» он имел от соотечествен-
ников, крышуя цеховиков и 
продавая хлебные должности. 
В соседнем Азербайджане 
должность районного проку-
рора стоила 30 тысяч рублей, 
а первого секретаря райкома 
- уже 200 тысяч.

Его ровесник, соратник 
Брежнева по Днепропетров-
ску и Молдавии Николай Ще-
локов в 1966 году стал 13-м 
министром внутренних дел. 
Наследство ему досталось 
очень тяжелое. 26 июня 1961 
года в Муроме из вытрезви-
теля мертвым выбросили ма-
стера завода. Полторы тыся-
чи мужиков, помянув, пошли 
громить ментовку, освободили 
арестованных, захватили ору-
жие. Порядок наводили вой-
ска. Сменившееся областное 
руководство пересажало ак-
тивистов. На следующий год 
во время известных событий 
в Новочеркасске погибли 20 
человек, 103 осудили, семерых 
расстреляли. Николай Ани-
симович приступил к лаки-
ровке фасада МВД. Массово 
выходили книги и фильмы о 
«правильных» милиционерах, 
но в ведомстве ничего не ме-
нялось. Неофициально пре-
ступность за 10 лет выросла в 
4 раза, а благодаря тотальным 
припискам и сокрытию пре-
ступлений она стремительно 
сокращалась, раскрываемость 
достигла 98%.

Крах «красной мафии», 
так называли МВД, начался 
6 декабря 1980 года. Пьяные 
менты убили майора КГБ 
Афанасьева. Генсек друга 
отстоял, но Андропов, войдя 
во власть, вплотную занял-
ся МВД. Против Щелокова 
возбудили уголовное дело, 

освободили от должности, 
исключили из партии, лиши-
ли звания и наград. Обыск и 
опись имущества в квартире 
продолжались три дня. Не 
дожидаясь приговора, 13 де-
кабря 1984 года подсудимый 
застрелился.

Вершины 
коррупции

В брежневские времена 
торговля превратилась в ма-
фию, сросшуюся с партийно-
милицейскими структурами. 
В 1976 году открылась сеть 
рыбных магазинов «Океан». 

Отладили систему воровства, 
в каждый ящик с продукцией 
добавляя несколько кило не-
учтенной рыбы, что прино-
сило гигантскую прибыль. А 
еще КГБ накопал валютные 
махинации, подлоги, контра-
банду - экспорт черной икры 
в банках сельди. Посадили 
сотни, замминистра рыбного 
хозяйства Владимира Рыто-
ва расстреляли. Его шефа 
Александра Ишкова защи-
тил лично Леонид Ильич - 
ведь он много лет кормил се-
мью генсека рыбой и икрой. 
«Овощной мафией», но лишь 
в Москве, руководил ордено-
носец Мхитар Амбарцумян. 
Система воровства была раз-
нообразной и безотказно дей-
ствовала на плодоовощных 
базах, в магазинах и ларьках, 

на рынках. КГБ арестовал 
сотни исполнителей. Боевое 
прошлое ветерану не помогло 
- суд, приговор, расстрел.

В 1901 году Григорий Ели-
сеев, владелец петербург-
ских магазинов, открыл на 
Тверской чудо-магазин. В 
СССР «Елисеевский» стал 
«Гастрономом №1», торговой 
витриной социализма. Но-
вый директор Юрий Соко-
лов вдохнул в раритет новую 
жизнь, но с черного хода для 
высоких людей и богемы. В 
нужные кабинеты вместе с де-
фицитными деликатесами за-
носилась денежная благодар-

ность за содействие. КГБ его 
сдала арестованная супруга, 
директор магазина «Березка». 
Потом он раскрыл систему 
теневых поставок и реализа-
ции дефицитных продуктов, 
что позволило возбудить сот-
ню уголовных дел. Военные 
заслуги Соколову тоже не по-
могли, в 1984 году его расстре-
ляли.

Беспрецедентным стал 
смертный приговор 57-летней 
Берте Бородкиной, в 1974 году 
возглавившей трест столовых 
и ресторанов Геленджика, пре-
вратившей торговую сеть в 
источник обогащения и усла-
ды высокопоставленных особ, 
гостей главы Краснодарского 
края Медунова. Следователей 
поразили тайники бизнесву-
мен, обнаруженные в доме: 

в стенах, под коврами, в кир-
пичной кладке, в закатанных 
банках в погребе. Подытожи-
ли - 500 тысяч рублей. Оклад 
следователя ОБХСС - 115 
рублей. Не зря Бородкину 
величали Железной Бертой, 
на допросах она молчала. Но 
помощи не было. Заговори-
ла - не помогло. В 1985 году ее 
расстреляли.

И, наконец, вишенка на 
торте. Весной 1983 года три-
бунал Московского ВО судил 
экипаж самолета министра 
обороны Устинова, наладив-
ший бартер - водка в обмен 
на дефицит из Афганистана. 
Контрабанду оценили в 50 
тысяч рублей…

Партия сказала: 
надо!

Михаил Горбачев верил или 
очень правдоподобно делал 
вид, что верит: перестройка 
придаст социализму «челове-
ческое лицо»! Но получилось 
наоборот. Комсомольская по-
росль, отбросив идеологию, 
рванула в бизнес, пройдя в 
ВЛКСМ школу партийного 
лицемерия. Самые шустрые с 
помощью старших товарищей 
стали главными покупателя-
ми на залоговых аукционах, а 
потом купили демократов-ре-
форматоров и, пройдя сквозь 
кремлевскую стену, преврати-
лись в олигархов. Десятилетие 
продолжалось интенсивное 
накопление капитала по за-
падным правилам, но потом 
ситуация изменилась. Но и 
сегодня большинство тогдаш-
них «героев» остались «при 
делах», по-прежнему окучива-
ют офшоры, наслаждаются 
жизнью в лондонском либера-
лизме и продолжают выкачи-
вать российские недра, дружа 
с самыми неподкупными из 
нынешних чиновников…

Михаил Ходорковский, не-
когда член Фрунзенского рай-
кома ВЛКСМ, в открытом им 
кооперативе торговал варен-
кой и паленым коньяком. А 
потом создал банк «Менатеп», 
массово обналичивал огром-
ные деньги, приватизировал 
нефтяной «ЮКОС». Высоко 
взлетел, даже хотел изменить 
государственное устройство 
нашей страны, но не полу-
чилось. Слава Богу. Сенатор 
Сергей Лисовский - комсо-
мольский инструктор, кото-
рый преуспел в организации 
концертов. Потом вложился в 
куриный бизнес и продал раз-
росшийся «Моссельпром» за 
253 млн долларов. Стал при-
мером успешного перехода из 
бизнеса во власть. К бывшим 
комсомольским функционе-
рам добавлю Бориса Березов-
ского и Михаила Прохорова, 
Владимира Потанина и Ми-
хаила Фридмана, как и многих 
других. Как считают некото-
рые эксперты, именно им пар-
тийные боссы могли доверить 
часть так и не обнаруженных 
денег КПСС, которые и се-
годня работают, принося при-
быль кому надо. Но это, как 
говорится, совсем другая исто-
рия…

Сергей Самарин
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Мы продолжаем серию материалов о российской коррупции. На этот 
раз речь пойдет о советских временах, когда сам процесс воровства 
приобрел какие-то невиданные до этих времен, чуть ли не идеологи-

ческие оттенки. Например, секретарь Рязанского обкома КПСС Ла-
рионов почти «догнал» США по производству мяса, уничтожив ради 

этого практически весь молочный скот, включая частный. Стал 
Героем Социалистического Труда, но выполнил план следующего 

года только на 15%. И застрелился…

Советская коррупция: 
ЗАГАДКИ И ТАЙНЫ
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Выставка ценностей, изъятых у преступников 
по «хлопковому делу», 1988 г.
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В России лишь 50% здо-
ровых детей. Что с на-

шим генофондом?
Ученые уже давно и свое-

образно окрестили различ-
ные поколения: рожденные 
в 1903-1923 годах - поколение 
победителей. 1923-1943 годы 
- «молчаливое» поколение. 
1944-1963 годы - беби-буме-
ры (поколение демографи-
ческого взрыва). 1964-1984 
годы - поколение Х. 1985-2002 
годы - поколение Y (милле-
ниалы). Нынешнее 2003-2023 
годов рождения - поколение Z 
(хоум лендеры, то есть домосе-
ды). Может, в этом и причина 
всех бед?

В детских отделениях поли-
клиник не протолкнуться. Ма-
маши с малышами жалуются: 
у одной сын как пошел в дет-
сад, так из ОРЗ не вылезает. У 
другой дочка в 12 лет уже со-
стоит на учете у гастроэнтеро-
лога. Третья плачет: ребенок с 
ДЦП.

Заведующий лаборатори-
ей мониторинга здоровья де-
тей и подростков Института 
возрастной физиологии РАО 
Олег Жуков привел настора-
живающие цифры: в России 
идет быстрый рост заболевае-
мости детей до 14 лет по всем 
основным заболеваниям. Осо-
бо выделяются «школьные» 
болезни: нарушение опорно-
двигательного аппарата, зре-
ния, нервной системы, гастри-

ты, язвенная болезнь. У детей 
до 17 лет к первой группе здо-
ровья (здоровые дети) отно-
сятся лишь 27,9%, ко второй 
(есть отклонения в здоровье) 
- 56,3%, к третьей (дети с хро-
ническими заболеваниями) - 
13,2%, к четвертой - 0,6% и к 
пятой - 2%. Это тяжелые хро-
ники…

Что же происходит с поко-
лением юных? Доктор био-
логических наук, профессор, 
главный научный сотрудник 
Института возрастной физио-
логии РАО Валентин Сонь-
кин:

- Парадокс: чем более со-
циально-экономически раз-
вит регион, тем больше там 
больных детей. А причина в 
лучшей выявляемости забо-
леваний.

- Даже рост у детей поуба-
вился на 1,5 сантиметра…

- Ситуация идет по синусои-
де: каждые 10 лет то вверх на 
1,5 сантиметра, то вниз. С кон-
ца 80-х по 2000-е было замед-
ление акселерации. Поколе-
ние Z - это поколение сидячих 
больных. Очень гиподинамич-
ное. Дети не бегают во дво-
рах, а сидят за компьютерами. 
Плюс неправильное питание 
на скорую руку бигмаками. 
Отсюда болезни обмена, ожи-
рение. За последние годы де-
тей с ожирением стало на 30% 
больше. Увеличилось и число 
детей с диабетом. Факт нали-
цо: сегодняшние дети физиче-

ски слабее, чем дети 20-летней 
давности. 

Но, может быть, дело в ге-
нетике? Врач-генетик МГЦ 
«Проген» и детской клиниче-
ской больницы им. Н.Ф. Фи-
латова Татьяна Серебрени-
 к ова:

- Частота генетических бо-
лезней в основном остается 
постоянной. Зато расширяют-
ся возможности неонатально-
го скрининга (массового об-
следования новорожденных 
после рождения). В 60-80-х 
годах детей обследовали 
лишь на такие тяжелые ге-
нетические заболевания, как 
фенилкетонурия и гипоти-
реоз. Сегодня обследование 
проводят на большой спектр 
наследственных болезней 
обмена веществ, таких как 
болезнь кленового сиропа 
мочи, на спинальную мышеч-
ную атрофию (СМА) и пер-
вичные иммунодефициты. 
При этом 80% заболеваний 
из списка редких (орфанных) 
заболеваний - генетические. 
В наше время диагностика 
редких болезней значительно 
улучшилась. Раньше, напри-
мер, большинство болезней с 
неврологическими проявле-

ниями относили к диагнозу 
ДЦП. Ведь без специфическо-
го обследования трудно отли-
чить ДЦП и тяжелую генети-
ческую болезнь со схожими 
клиническими проявлениями. 
Не было диагностических ме-
тодов, а теперь есть. Доказано: 
СМА возникает за счет ген-
ной мутации.

- Здоровье наших детей и 
внуков явно оставляет же-
лать лучшего… А можно как-
то предотвратить рождение 
больных детей? 

- Конечно! Поэтому вра-
чи-генетики настоятельно 
советуют парам, которые 
планируют беременность, 
пройти так называемый пре-
концепционный скрининг, или 
скрининг генетического но-
сительства. На консультации 
врача-генетика можно уточ-
нить риск рождения больного 
ребенка, ведь 5% риска есть у 
любой здоровой пары. У со-
вершенно здоровых людей 
могут быть скрытые генети-
ческие мутации. И каждый из 
нас носит от 1 до 6-10 таких 
мутаций. А если в паре сой-
дутся два скрытых носителя 
мутаций в одном и том же 
гене? Риск рождения ребенка 

с генетическим заболеванием 
повышается до 25%...

Девочка с ДЦП, мальчик лет 
шести в детской прогулочной 
коляске, 14-летний паренек в 
коляске инвалидной… Подоб-
ную картину можно увидеть в 
любом городе. Прохожие жа-
леют ребенка, а еще больше 
мать. По словам доктора био-
логических наук Александра 
Маркова, увы, генофонд чело-
веческой популяции постепен-
но ухудшается. Если раньше 
дети с тяжкими болезнями 
погибали и происходила «от-
браковка» неблагоприятных 
мутаций, то сегодня возмож-
ности медицины огромны. Вы-
живают все, и естественный 
отбор не работает. Что делать? 
Нужны мощные медицинские 
и социальные меры.

Это и скрининги, вплоть до 
теста эмбрионов при ЭКО, что 
стало прорывом в генетике. И 
материальная поддержка се-
мей с детьми. Но этого мало. 
Заведующий лабораторией 
мониторинга здоровья детей 
и подростков Института воз-
растной физиологии РАО 
Олег Жуков считает, что нуж-
но разрабатывать единую кон-
цепцию сохранения здоровья 
подрастающего поколения. Не 
хотите вырастить больного ре-
бенка? Ограничьте 15 минута-
ми его игры за компьютером. 
Запишите в секцию плавания 
или на гимнастику. В школах 
необходимо сделать спортив-
ные секции бесплатными и 
правильно организовать рабо-
чее место ребенка. Иначе кост-
но-мышечных заболеваний 
не избежать. А чтобы у детей 
не было гастритов, в школе и 
дома они должны питаться по 
системе сбалансированного 
питания, основанной на науч-
ных разработках.

Мария Стрелец

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Актуальными на этой неделе у 
Близнецов станут отношения 
детей и родителей. Возможны 
непонимание, ссоры, резкое 
расхождение во взглядах. По-
старайтесь относиться тер-
пимее друг к другу. Четверг 
хорош для подписания доку-
ментов. В субботу займитесь 
собой, сходите в парикмахер-
скую.
Благоприятные дни - 12 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

На этой неделе Стрельцам 
будет свойственна жажда 
споров и дискуссий. Вы ста-
нете нагло влезать в чужой 
разговор и провоцировать 
других на оживленную бе-
седу. Постарайтесь хотя бы 
дома не заводиться. В чет-
верг обойдитесь без советов 
окружающих. Вторник лучше 
посвятить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны сейчас не должны до-
верять свои личные секреты 
даже тем, кого они считают 
друзьями. Некоторые из них 
уже скоро могут пополнить 
стан ваших врагов и начать 
разглашать вашу конфиден-
циальную информацию. В 
среду вашей энергии хватит 
на двоих. Не допускайте бес-
тактности в понедельник.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Тельцов ждет противостояние 
между карьерными амбиция-
ми и семейными ценностями. 
Хорошо, если чаша весов 
больше склонится в сторону 
близких. У творческих Тель-
цов в середине недели может 
случиться «кризис жанра». 
Любые разногласия в четверг 
будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке. 
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 25.

У Раков сейчас есть все шан-
сы либо повысить свою репу-
тацию, либо «сделать из себя 
дурака». Не стоит недооцени-
вать интеллектуальность ваших 
партнеров, постарайтесь стро-
ить отношения на доверии. В 
субботу возможны конфликты 
и необдуманные поступки. Во 
вторник будьте пунктуальны и 
соблюдайте этикет.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Львы в этот период немного 
снизят свою деловую актив-
ность, чтобы уделить больше 
внимания семейной стороне 
жизни. Наслаждайтесь обще-
нием, к рабочим вопросам 
вы еще успеете вернуться. В 
пятницу будьте сдержанны, не 
поддавайтесь на провокации. 
Вторник посвятите встрече с 
друзьями.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Девы в данный период должны 
постараться больше слушать. 
Стоит попробовать отойти от 
правил и не кричать громче 
всех в комнате, и вы услышите 
для себя очень много нового. 
В пятницу вас ждет успех на 
всех фронтах. В понедельник 
будьте внимательны, следите 
за своими вещами.

Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Весам стоит задуматься. Если 
вы долгое время воспринима-
ете свою работу как обреме-
нительную обязанность, кото-
рая не дает вам ни гармонии, 
ни счастья, не пора ли сменить 
род занятий? В четверг вас 
ждет приятная встреча или вы 
получите долгожданное изве-
стие. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 26.

У Скорпионов сейчас не вре-
мя для борьбы с конкурента-
ми. В отношениях с партне-
рами вам спокойнее будет 
занять позицию ведомого, но 
без конкретного ущемления 
ваших интересов. В середине 
недели воздержитесь от се-
мейных конфликтов. В выход-
ные доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Козерогам, несмотря на 
осеннюю хандру, лучше ра-
доваться жизни и жить насто-
ящим. Запишитесь на мастер-
класс, освойте интересное 
дело, и ваша врожденная 
практичность быстро найдет 
ему применение. Будьте гото-
вы к борьбе с препятствиями в 
среду. Суббота - день для на-
лаживания отношений.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

У Водолеев удачное время 
сесть и продумать новый план 
игры. Возможно, вы почувству-
ете, что загнали себя в угол, 
сейчас самое время пере-
группироваться и собрать 
воедино все свои ресурсы. В 
пятницу можете пострадать от 
собственного эгоизма. Будьте 
осторожны в компании незна-
комцев во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Действия Рыб на этой неделе 
могут быть движимы страстя-
ми, а не трезвым рассудком. 
Не начинайте новых проек-
тов: даже если вы продумае-
те для себя четкий план, вам 
будет трудно его придержи-
ваться. В среду ваши амбиции 
могут вызвать соперничество. 
В субботу не сидите дома, от-
правляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

20 - 26 
НОЯБРЯ

24 ноября - соединение Венеры и Юпитера: аспект формирует художествен-
ные способности и сильные социальные связи. День удачен для сделок, при-
несет успех в делах. 26 ноября - оппозиция Марса и Урана: аспект отличают 
непостоянство и непредсказуемость поступков. В этот день будет ощутимо бо-
лезненное стремление к свободе.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Почему в России мало 
здоровых детей?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Двадцатигранник в геометрии. 7. Основала ансамбль 
«Русская песня». 10. Лесная родственница малины. 11. Печеный округлый 
хлеб. 12. Белая башня в белорусском Каменце. 13. Город на Каме с музеем 
Цветаевой. 15. Бумажка, выбитая на кассе. 16. Приют для безгрешных душ. 
17. Весьма практичный заменитель паркета. 18. Визави катода. 19. «Начинка» 
игрушечного Мишутки. 22. Кушанье старорусской кухни. 25. Мраморный пес. 
26. Высказывание действующего лица. 29. Автор «Гаргантюа и Пантагрюэля». 
31. Семеро с ложками за столом. 33. Малая доля большого целого. 35. Вещие 
карты гадалки. 36. Судно с косыми парусами. 38. Город для монаха Нестора. 
39. Датский сказочник-романтик. 41. Средневековая империя Южной Амери-
ки принадлежала им. 42. Один из авторов Декларации США. 44. Столица Па-
кистана. 47. Воспитанный англичанин. 49. Сеcтренка Эмиля из Леннеберги. 
50. Перекличка шпилек и мостовой. 53. Парламент в Швеции. 55. Так звали 
Страдивари. 56. Роль Вержбицкого в «Дозорах». 60. Дворянин старой Испа-
нии. 61. Сосед протона по ядру. 62. Лечение травами в Индии. 63. Обеденный 
стол с общим меню. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукопись как основа диссертации. 2. Мебельная «одежда». 
3. Имя поэта Асадова. 4. Сорняк с цепкими «лапками». 5. Добряк среди кро-
кодилов. 6. Узелковое письмо инков. 7. Начальная ученая степень. 8. Рише-
лье в пунцовой мантии. 9. Рискованная затея. 14. Сыр с белой плесенью. 20. 
Трудится на государство. 21. Рихард - немецкий композитор. 23. Автор рома-
на про Дориана Грея. 24. Приток Оки. 27. Михаил с «Кладовой солнца». 28. 
Город с храмом Гроба Господня. 30. Кибернетика, изучающая организм. 32. 
Корабельная мастерская. 34. Пряность из семейства имбирных. 37. Адольф 
с «Корсаром». 40. Святилище античного храма. 42. Создатель суперагента 
Джеймса. 43. Административный документ. 45. Святой портрет с иконы. 46. 
Непривитое плодовое дерево. 47. Мраморный юноша от Микеланджело. 48. 
Человек, изучающий природу. 50. Штрих на авто - досада водителя. 51. Котел, 
нагревающийся под давлением. 52. Валютный союз 19 стран. 54. Индейский 
народ. 57. Листоподобный орган папоротника. 58. Расхитительница гробниц 
в кино. 59. Город, где Жюль Верн родился.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Чимкент. 10. Валенки. 11. Ткемали. 12. Алло. 13. Та-
блица. 15. КВН. 16. Вар. 17. Лауреат. 18. Тара. 19. Известь. 22. Якобинец. 25. Гуж. 26. 
Яхтсмен. 29. Обрат. 31. Нюанс. 33. Щедрин. 35. Альт. 36. Квант. 38. Агра. 39. Шляпни-
ца. 41. Шлях. 42. Управдом. 44. Иеромонах. 47. Координата. 49. Аза. 50. Папанов. 53. 
Сборная. 55. Акафист. 56. Алеутка. 60. Номинал. 61. Квестор. 62. Клавиша. 63. Адъю-
тант. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Селекция. 2. Вагант. 3. Ендова. 4. Австриец. 5. Глеб. 6. Янки. 7. 
Читальня. 8. Компресс. 9. Триатлон. 14. Лье. 20. Вегетация. 21. Сажень. 23. Обедня. 24. 
Неон. 27. Тоскана. 28. Магараджа. 30. Ромашка. 32. Юта. 34. Ихневмон. 37. Тайм. 40. 
Ложе. 42. Уборная. 43. Род. 45. Рэп. 46. Харчо. 47. Каган. 48. Антагонист. 50. Печатник. 
51. Анофриев. 52. Весталка. 54. Роу. 57. Елец. 58. Тату. 59. Аура.
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Очень толстая па-
циентка спрашивает у 
профессора:

- Скажите, доктор, 
какие упражнения 
полезны для похуде-
ния?

- Я рекомендую вам 
поворачивать голову 
справа налево и слева 
направо.

- Как часто?
- Всякий раз, когда 

вас угощают!

Встречаются два 
приятеля.

- Представляешь! 
Вчера увидел свою 
жену под ручку с 
каким-то мужиком!

- Да? И почему же 
ты к ним не подошел?

- Ну как я подойду? 
Я же в командировке!..

- Почему на работу 
опоздали?

- Жене за завтра-
ком стал рассказы-
вать, Иван Иванович, 
какой вы хороший, 
чуткий и отзывчивый 
начальник, да так ув-
лекся!
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